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HOJE
TEM

Banda Uó faz apresentação hoje 
em São Luís, mostrando a sua 
irreverência e deboche       IMPAR

33º  máx

24º  min

TÁBUAS DE MARÉS COTAÇÕESPREVISÃO DO TEMPO

MARÉ BAIXA
06h58 ........1,1m 

19h15 .........1,2m

MARÉ ALTA
00h06........5,3m

13h13 .........5,2m

DÓLAR
cotado em

R$ 3,17

EURO
cotado em

R$ 3,762

-0,44% +0,15%

Sol com algumas 
nuvens. Não chove.

202 crimes virtuais 
registrados na Ilha 

Levantamento feito pelo Departamento de Combate a Crimes Tecnológicos identificou que, na capital, as causas 
mais comuns de crimes virtuais estão relacionadas à vingança de companheiros em rede social, calúnia, difamação 

e roubo. Segundo o delegado Odilardo Muniz, só neste ano, 202 crimes virtuais foram registrados na capital 
maranhense, com a prisão de quatro pessoas em flagrante por conta da prática. VIDA

PERIGO NA REDE

MEIRELES JR DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Deputado federal Pedro 
Fernandes (PTB) defendeu acordo 

entre Brasil e Estados Unidos. O 
motivo seria a entrada de R$ 6 

bilhões na economia brasileira.

POLÍTICA

Atletas de São 
Luís e Teresina 

empatam no  judô 
Na classificação geral da Copa 

Monte Branco de Judô, no Ginásio 
Upaon-Açu, Judô Goes, de São Luís, e 
Associação de Judô Expedito Falcão, 
de Teresina, empataram no 1º lugar.

ESPORTES

A travessia de Fernando Fernandes nos Lençóis
Atleta paralímpico, o canoísta Fernando Fernandes fez a travessia dos Lençóis Maranhenses para o episódio da série Sobre Rodas, 

do programa Esporte Espetacular, da Rede Globo, que vai ao ar neste domingo. Durante a aventura, Fernando Fernandes percorreu, 
em três dias, 80km pedalando com os braços, do Parque dos Lençóis de Atins até o município de Santo Amaro. IMPAR

ALERTA NA INTERNET

Golpe do 14º salário no 
WhatsApp atinge 770 mil

Cerca de 770 mil pessoas foram atingidas pelo golpe do 14º 
salário. A fraude começou a se espalhar após o governo divulgar 
o calendário do pagamento do PIS para idosos. Os criminosos 

usavam questionários para saber informações dos beneficiados.

VIDA

ATRÁS DAS GRADES

Presa a maranhense 
Xerife da Rocinha

Uma operação da Polícia Civil resultou na prisão de Danúbia 
de Souza Rangel, mulher do traficante Nem da Rocinha. Ela é 

apontada como um dos principais pivôs da guerra do tráfico de 
drogas que atinge a comuidade da Rocinha desde 17 de setembro. 

VIDA

REPRODUÇÃO

"Sexta-feira 13" 
e suas superstições

VIDA

Aumenta busca 
por cursinhos

GERAL

Brasil pode ganhar 
R$ 6 bilhões

com CLA
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17
 mil

Total de benefícios pagos a 
pessoas que já morreram

O aumento pela procura de cursinhos em São Luís se deu após anúncio de novos concursos

Aumenta busca por cursos 
preparatórios em São Luís

Responsável: Lisiane Martins
E-mail: lisianemartin@gmail.com

Estabilidade e bons salários têm direcionado o foco de muitos para os tão visados concursos públicos.
Altas taxas de desocupação e crise econômica também são motivos para busca por cargos públicos

FOCA NO OBJETIVO
Independente da motivação para 
ingressar no serviço público, 
o professor Elson aconselha: 
“Tenha foco e seja disciplinado. 
Tem que ter hábitos típicos de 
quem estuda para concursos. 
Tem que ter livros ou materiais 
de estudo adequados. Além 
disso, a família também deve 
apoiar a decisão do estudante. 
E, principalmente, é preciso que 
o candidato faça sacrifícios, se 
abstenha de várias coisas para 
que consiga alcançar o objetivo”, 
recomenda.
Quem bem sabe disso é Lucas 
Farias, de apenas 20 anos. Ele 
terminou o ensino médio e, 
por vontade própria, decidiu 
se dedicar aos estudos para 
concursos, com todo o apoio 
da família. “Eu achei melhor 
agir assim. Terminei o ensino 
médio há dois anos e, desde 
então, estudo para ter uma vida 
consolidada, bem-sucedida. Não 
é fácil. Já tive que deixar de sair 
com amigos, jogar bola e me 
divertir para estudar, mas conto 
com o apoio dos meus pais, eles 
me ajudam”, declara.
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SEM DESVIOS

Eficiência garante economia de R$ 10 bi

DESENVOLVIMENTO

Agropecuária avança 
com novos investimentos  

ROBERT OLIVEIRA

C
oncurso público virou 
sinônimo de estabili-
dade. Isso se comprova 
na indefinida massa de 

desempregados que tem deixa-
do empresas do setor privado. 
Segundo dados da Pesquisa Na-
cional por Amostra de Domicí-
lios (Pnad), do IBGE, neste ano, 
a taxa nacional de desempre-
go ficou em 13,3%. Superando 
a média nacional, São Luís foi 
considerada a capital brasileira 
com maior taxa de desemprego 
no Brasil: 19,8% da população 
está desocupada.

Com esse prognóstico pouco 
favorável, os certames são vistos 
como única via de acesso para um 
futuro bem-sucedido. As inscri-
ções em concursos aumentam, 
elevando também a concorrência 
por uma vaga no serviço públi-
co e a necessidade de estar mais 
bem preparado para as provas. 
Em decorrência disso, a busca 
por cursos preparatórios se in-
tensifica.

O professor e proprietário do 
curso Júris Concursos, na capital 
maranhense, Elson Gomes, co-
menta que o grande mérito do 
concurso público é a solidez de 
carreira e financeira, principal-
mente quando se leva em con-
sideração o cenário econômico 
atual do país. “Nós vivemos num 
país de crise, um país em que a 
crise é cíclica. Então, quem está 
num concurso não sofre com os 
abalos da crise, muito pelo con-
trário”, pontua Elson. “É na crise 
que o concursado tem a opor-
tunidade de se consolidar ain-
da mais”.

Formada em Administração, 
Sheila Vieira trabalhou por um 
período de um ano na iniciativa 
privada e viu no concurso públi-
co uma oportunidade de dimi-
nuir preocupações financeiras. 
“Eu acho que você não deve ter 
medo. Porque em muitos casos, 
as pessoas escolhem um caminho 
que não tá dando certo e ficam 
receosas de tentar outra via. Não 
tenha medo. Tive apoio da famí-
lia, que sempre me incentivou a 
estudar para alcançar meus ob-
jetivos”, observa.

Concursado é 
servidor público!

Lorena Barbosa, que é dire-
tora do Júris, afirma que, somen-
te em um mês, o curso recebeu 
uma leva de mais de 300 novos 
alunos. Segundo ela, o aumento 
de mais de 100% nas inscrições 
no preparatório se deve aos vá-
rios editais que foram abertos nas 

últimas semanas. “Em um mês, 
foram em torno de 300 alunos 
novos inscritos. Isso se deve aos 
editais da PRF e da Polícia Mili-
tar. Na semana passada, fecha-
mos 70 inscrições só por conta 
do concurso da PM”, revela.

Lorena assinala que a procu-
ra intensa por cursos é legítima, 
uma vez que buscar estabilidade 
é o desejo de muitos. No entan-
to, ela também afirma que, em 
muitos casos, os candidatos se 
inscrevem mais por conta do sa-
lário e pouco se importam com 
o serviço público que passarão a 
prestar quando aprovados.

“Eu acredito em uma abor-
dagem objetiva. Acho válido es-
tudar para concursos, mas é ne-
cessário pesquisar e entender o 
cargo em que o candidato está se 
inscrevendo. O salário é extrema-
mente importante, mas é preciso 
lembrar que você vai prestar um 
serviço público, assim como um 
vereador ou prefeito”, pondera.

Com o déficit fiscal, o go-
verno tem trabalhado em todas 
as frentes possíveis para equi-
librar o Orçamento e melhorar 
a saúde fiscal do país. No com-
bate constante a fraudes, des-
vios e gestões sem eficiência, o 
governo evitou, nos últimos 12 
meses, prejuízos de mais de R$ 
10 bilhões aos cofres públicos.

Um pente-fino contínuo, em 
todos os órgãos da administra-
ção pública, tem garantido não 
apenas uma prestação de servi-
ço mais eficiente aos cidadãos 
como também gerado econo-

mias. Essas operações fazem 
que apenas quem tem direito 
receba os benefícios.

O último dado atualizado do 
Ministério da Transparência e 
Controladoria Geral da União 
revela que foram economizados 
recursos com auxílios-doença 
e aposentadorias por invalidez 
do INSS (R$ 4,5 bilhões); Bene-
fícios de Prestação Continuada 
(BPC) (R$ 2,2 bilhões); seguro-
defeso do pescador artesanal 
(R$ 1,6 bilhão); e Bolsa Família 
(R$ 1,02 bilhão).

O pente-fino também tem 

descoberto casos absurdos de 
irregularidades. Apenas o Mi-
nistério do Desenvolvimento 
Social identificou mais de 60 
mil pessoas recebendo o Bene-
fício de Prestação Continuada 
de maneira irregular. Entre os 
problemas encontrados, havia 
quase 17 mil benefícios pagos a 
pessoas que já morreram. De-
pois dessa descoberta, os pa-
gamentos foram cancelados.

Nos outros 43 mil casos, as 
pessoas tinham renda maior que 
o valor máximo fixado para ter 
direito ao benefício. Essas pes-

soas também tiveram o auxílio 
cortado. Com os cancelamentos 
desses 60 mil benefícios irre-
gulares, o governo vai econo-
mizar R$ 670 milhões por ano.

Investimentos concretos 
do governo do estado vêm pro-
movendo o desenvolvimen-
to do setor agropecuário, o 
crescimento das produções 
e o aprimoramento da mão 
de obra do campo. São pro-
jetos com foco no produtor, 
nas culturas e nos negócios 
do setor, em geral. Nesta li-
nha, se destacam o Agropo-
los, Mais Emprego, Mais Pro-
dução, Juros Zero e demais 
ações para diminuir a tribu-
tação sobre este segmento.

“São incentivos como a 
criação de programas, ga-
rantia de recursos e insu-
mos que contribuem para 
melhores condições de tra-
balho e de vida dos pequenos 
produtores, além de possibi-
litar a inclusão destas cultu-
ras na rota comercial”, enfa-
tiza o secretário de Estado de 
Agricultura, Pecuária e Pesca 
(Sagrima), Márcio Honaiser.

Um dos mais significati-
vos programas estaduais para 
a agropecuária, o Agropolos 
apoia a produção de pesca-
dos como a tilápia, tambaqui 
e tambatinga, além de horta-
liças. É executado em parceria 
com produtores, sindicatos, 
instituições financeiras, de 
ensino e pesquisa com foco 
no aumento da produção, di-
vulgação de novas tecnolo-
gias e diminuição das impor-

tações de alimentos.
A produção é destinada à 

merenda escolar da rede es-
tadual, distribuição gratuita 
à pessoas em vulnerabilida-
de e comércio a preços mais 
acessíveis ao consumidor. É 
desenvolvido nas comunida-
des produtores da Ilha, Rio 
Balsas e Rio Tocantins, nas 
cadeias de aquicultura, leite, 
carne e couro e hortifruticul-
tura e soma 725 propriedades 
e mais de 80 capacitações já 
realizadas, além da distribui-
ção de máquinas e insumos.

O Mais Produção é outra 
ação de fortalecimento da 
agropecuária local e agrega 
10 cadeias produtivas priori-
tárias (feijão, arroz, mandioca, 
carne e couro, ovinocaprino-
cultura, leite, avicultura – cai-
pira e industrial, piscicultura, 
hortifruticultura e mel) com 
mais de 170 ações definidas. 
Mais de 5,3 mil propriedades 
em 111 municípios são bene-
ficiadas nesta primeira etapa.

Estas e outras iniciativas 
de impulso ao setor agropecu-
ário maranhense serão apre-
sentadas durante a 60ª edição 
da Exposição Agropecuária 
do Maranhão (Expoema). O 
evento é uma das maiores vi-
trines do setor do estado e se 
realiza de 14 a 21 deste mês, 
no Parque Independência. 

MAIS EMPREGO
Na primeira etapa, o Mais 
Emprego ofereceu incentivos 
fiscais às empresas de grande 
porte, com isenção de R$ 500 
sobre o Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços (ICMS), 
a cada novo emprego gerado. 
Mais de 30 empresas aderiram, 
gerando 500 empregos na capital 
e no interior do Maranhão. 
Para as pequenas empresas, 
o valor é depositado na conta 
do empreendimento, após 
comprovada a contratação. “É uma 
ação de amplo investimento nas 
cadeias produtivas, fundamental 
para o desenvolvimento do 
estado com ações cooperadas 
entre as secretarias. Desenvolver 
a produção é um dos principais 
caminhos para o crescimento do 
nosso estado”, pontua o secretário 
do Trabalho e Economia Solidária, 
Julião Amin. A ação é voltada para 
micros e pequenas empresas.

JUROS ZERO
Para os 
microempreendedores 
foi facilitado o acesso a 
empréstimo financeiro, 
sem pagar qualquer valor 
a mais com o Juros Zero, 
que pode conceder até R$ 
20 mil. A cada pagamento 
das parcelas dentro 
do prazo, os juros são 
imediatamente devolvidos. 
“É uma iniciativa de 
estímulo a esse segmento 
para permanência das 
atividades. Com esse apoio, 
os empreendedores terão 
mais confiança para realizar 
investimentos”, avaliou o 
secretário de Estadual de 
Governo (Segov), Antônio 
Nunes. São esperadas 
aproximadamente 18,5 
mil operações de crédito 
a serem realizadas pelo 
programa. 
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CAUSAS

DIAGNÓSTICO

Deficiência na tireoide

A causa mais comum do hipotireoidismo é a 
chamada tireoidite de Hashimoto, uma espécie 
de inflamação na glândula gerada por uma 
falha no sistema imunológico. Cirurgia da 
tireoide, uso de iodo radioativo de medicações 
em alguns tratamentos e falha na produção 
de TSH pela hipófise também podem causar a 
doença. Há ainda quem nasça com o problema, 
detectado no teste do pezinho.

Para casos primários, é realizado 
a partir da avaliação do nível de 
TSH no organismo, por meio de 
exame de sangue.

A TIREOIDE
É um pequeno órgão localizado 
no pescoço, logo abaixo do 
chamado “pomo-de-adão”. O 
funcionamento da glândula é 
regulado pela hipófise, localizada 
junto ao cérebro. A hipófise 
produz o hormônio estimulante 
TSH, que leva a tireoide a produzir 
T3 e T4.

Hipotireoidismo ocorre quando a glândula tireoide não consegue produzir quantidades suficientes de seus hormônios, 
triiodotironina (T3) e tiroxina (T4). Esses hormônios regulam o metabolismo. A deficiência pode ser parcial ou total

PREVENÇÃO

Não há como prevenir a maioria dos casos de hipotireoidismo. A deficiência de iodo 
já foi a principal causa do aumento do volume da tireoide e da disfunção hormonal, 
mas a introdução do iodo no sal ingerido diariamente reduziu a prevalência dos 
transtornos.

ALIMENTOS PARA 
REGULAR  A TIREOIDE

SINTOMAS

/// Os mais comuns são cansaço, indisposição, 
humor deprimido, pele ressecada, cabelos e unhas 
secos e quebradiços, ganho de peso (normalmente 
não mais do que dois a quatro quilos) e sensação 
de frio excessivo. Pode causar elevações no 
colesterol e alterações no funcionamento cardíaco.

TRATAMENTO

Normalmente, é feito com a 
suplementação diária de levotiroxina, 
versão sintética do T4, tomada na forma 
de comprimidos.

SALMÃO: o peixe de água 
fria vai além dos benefícios 
proporcionados pela vitamina D. 
Ele é rico em potássio, selênio, 
fósforo e vitaminas do complexo 
B, e por isso, é bastante 
recomendado por satisfazer as 
necessidades de nutrientes no 
controle da tireoide.

CASTANHA-DO-PARÁ: 
com a combinação de 
selênio e zinco, essa 
pequena semente pode 
fazer uma enorme 
diferença quando o assunto 
é controle de tireoide. 
Enquanto o selênio ajuda 
na regulação da alteração 
de T3 para T4, o zinco 
é recomendado para o 
processo inverso, ou seja, 
de T4 para T3.

ABACATE: essa fruta, que 
pode ser consumida tanto em  
pratos doces quanto salgados,  
é ideal para quem procura  
uma fonte de potássio. Sua  
composição é rica em 
gordura  boa e em vitamina 
E, e uma  dieta balanceada 
nesses  componentes 
é fundamental  para a 
prevenção de doenças  
no coração e alterações  
cardíacas causadas pelo  
descontrole de tireoide.

Fique 
sabendo

Dados internacionais 
apontam que cerca 
de 5% da população 
adulta sofre com o 

hipotireoidismo.

Fatores 
de risco
Mulheres e 

idosos são mais 
acometidos.

Glândula
tireoide

Cartilagem
tireoide

Traqueia



Maia quer guardar 
distância de Temer
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O governo está fazendo tudo errado. Tem de parar de 
editar MPs e já falei isso com o Michel algumas vezes

Rodrigo Maia, presidente da Câmara

Maia não esconde a irritação com as idas e vindas do Planalto e tenta exibir marca própria 
no comando da Câmara, às vésperas da votação da segunda denúncia contra Temer

Autora do impeachment vê perseguição
REPROVADA

FILHO DE LULA

SSP faz investigações 
sobre diligência

O 
novo capítulo da queda 
de braço entre o presi-
dente da Câmara, Ro-
drigo Maia (DEM-RJ), e 

o Palácio do Planalto tem como 
pano de fundo as movimenta-
ções do deputado para guar-
dar distância regulamentar do 
governo impopular de Michel 
Temer. Maia não esconde a ir-
ritação com as idas e vindas do 
Planalto e tenta exibir marca 
própria no comando da Câma-
ra, às vésperas da votação da 
segunda denúncia contra Temer 
e na antessala de 2018.

Ao anunciar nesta semana, 
que não aceitará mais Medi-
das Provisórias do governo até 
que o Congresso analise a Pro-
posta de Emenda à Constitui-
ção (PEC) que regulamenta a 
tramitação de matérias desse 
tipo, Maia deu mais um passo 
na direção do enfrentamento 
com o Planalto.

 “O governo está fazendo tudo 
errado. Tem de parar de editar 
MPs e já falei isso com o Michel 
algumas vezes”, disse o presiden-
te da Câmara. “Agora, tudo o que 
falo vocês dizem que é atrito com 
o governo. Não é isso. Estou in-
satisfeito com o fato de combi-
narem uma coisa e depois, na 
última hora, tirarem o pé.” 

Reprovada no concurso para 
professora titular da Universi-
dade de São Paulo (USP), uma 
das autoras do pedido de im-
peachment de Dilma Rousseff, 
Janaina Paschoal, vê “persegui-
ção” no processo. Ela leciona 
na Faculdade de Direito desde 
2003 e concorreu com três co-
legas a duas vagas de titularida-
de – último degrau da carreira 
acadêmica – e ficou em quarto 
lugar. Janaina entrou com re-
curso no qual pede a anulação 
da disputa e diz que o primeiro 
colocado apresentou um tra-
balho sem originalidade, um 
requisito para a aprovação.

“Não tenho como negar a 
perseguição, não é só políti-
ca. É maior do que isso, é de 
valores mesmo”, afirmou Ja-
naina. “Eu já sabia que não te-
ria a menor chance de ganhar 
pelas questões políticas, eu já 
esperava ser reprovada. Eles 
me veem como uma conserva-
dora”, disse a docente. A dire-
ção da faculdade, no entanto, 
negou quaisquer irregularida-
des no concurso.

Reprovada no concurso para 
professora titular da Universi-
dade de São Paulo (USP), uma 
das autoras do pedido de im-
peachment de Dilma Rousseff, 
Janaina Paschoal, vê “persegui-
ção” no processo. Ela leciona 
na Faculdade de Direito desde 

O secretário da Seguran-
ça Pública do estado de São 
Paulo, Mágino Alves Barbosa 
Filho, determinou  a instau-
ração de procedimento ad-
ministrativo para apurar em 
que condições ocorreu a dili-
gência de busca e apreensão 
realizada na casa de Marcos 
Cláudio Lula da Silva, filho do 
ex-presidente Lula. O delega-
do responsável pela diligência 
também foi afastado do caso.

Na última terça-feira, a 
casa de Marcos Cláudio, em 
Paulínia, no interior paulista, 
foi alvo de uma diligência de 
busca e apreensão realizada 
pela Polícia Civil. O mandado 
para a ação foi emitido pela 
juíza Marta Brandão Pistelli, 
da 2ª Vara do Foro de Paulínia.

Segundo o pedido da Po-
lícia Civil para a autorização 
da busca e apreensão, uma 
denúncia anônima apontou 
que o endereço estava sen-
do utilizado para armaze-
namento de grande quan-
tidade de drogas e armas. O 

pedido dizia ainda que in-
vestigadores permaneceram 
em campana no endereço 
citado, percebendo grande 
movimentação de pessoas.

De acordo com a juíza Mar-
ta, o pedido não identificava o 
morador da residência e veio 
instruído com documentos 
e relatório firmado por três 
investigadores. Além disso, 
a solicitação foi remetida ao 
Ministério Público, que opi-
nou favoravelmente ao deferi-
mento da busca e apreensão.

“Nada relacionado ao trá-
fico de drogas foi encontrado. 
A autoridade policial delibe-
rou por apreender documen-
tos e computadores, sob o 
argumento de possível rela-
ção com o crime investigado. 
Na data de hoje, após pedido 
formalizado pelo advogado 
constituído pelo Sr. Marcos, 
foi deferida a restituição de 
todos os objetos apreendidos, 
dada a ausência de relação 
com o objeto do processo”, 
disse a juíza em nota.

Presidente da Câmara, Rodrigo Maia, é contra o excesso de Medidas Provisórias de Temer 

Janaina entrou com recurso no qual pede a anulação da disputa

2003 e concorreu com três co-
legas a duas vagas de titularida-
de– último degrau da carreira 
acadêmica – e ficou em quarto 
lugar. Janaina entrou com re-
curso no qual pede a anulação 
da disputa e diz que o primeiro 
colocado apresentou um tra-
balho sem originalidade, um 
requisito para a aprovação.

 “Não tenho como negar a 
perseguição, não é só políti-
ca. É maior do que isso, é de 
valores mesmo”, afirmou Ja-
naina. “Eu já sabia que não te-
ria a menor chance de ganhar 
pelas questões políticas, eu já 
esperava ser reprovada. Eles 
me veem como uma conserva-
dora”, disse a docente. A dire-
ção da faculdade, no entanto, 
negou quaisquer irregularida-
des no concurso.

Não tenho como 
negar a perseguição, 
não é só política. É 

maior do que isso, é 
de valores mesmo

Janaina Paschoal, 
professora

Responsável: Neres Pinto

E-mail: nerespinto@oimparcial.com.br
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R$ 6

Valor que acordo envolvendo o CLA 
pode render ao Brasil, segundo o 

deputado Pedro Fernandes

3

QUILOMBOLAS

Outro assunto também 
debatido durante a visita do 
presidente Michel Temer na 
semana passada foi a questão 
envolvendo os quilombolas, 
que hoje estão vivendo em uma 
área de expansão do CLA. A 
comitiva do governo federal 
aproveitou para dialogar 
com estas comunidades para 
resolver esse impasse.
Em maio, o ministro da Defesa, 
Raul Jungmann, já havia citado 
a dificuldade de expansão da 
base por causa da questão 
quilombola. A área de 60 mil 
hectares foi desapropriada, 
restando 8 mil hectares para os 
lançamentos da plataforma. “Se 
você tiver mais 12 mil hectares, 
e isto está em negociação, 
você vai poder colocar até seis 
países no centro de lançamento. 
Seria uma melhora muito 
grande nos recursos”, disse 
Jungmann à época. Segundo 
ele, com a expansão, os recursos 
passariam de US$ 1,2 bilhão 
para US$ 1,5 bilhão.

Brasil pode ganhar
R$ 6 bilhões

com Alcântara
Deputado federal Pedro Fernandes (PTB) defendeu acordo entre Brasil e Estados 

Unidos. O motivo seria a entrada de R$ 6 bilhões na economia brasileira

Responsável: Lisiane Martins   E-mail: lisianemartin@gmail.com

BASTIDORES
bastidores@oimparcial.com.br

Raimundo Borges

Não se admite que a lei, no 
âmbito criminal, seja branda com 
alguns e rigorosa com os demais
Do ministro Edson Fux, ao acompanhar o voto do re-
lator, Edson Fachin, na defesa de que decisões judi-
ciais de afastamento de parlamentar não devem ser 
submetidas ao aval da Câmara e do Senado.
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O mercado hoje espacial é de US$ 
330 bilhões. O Brasil já gasta, 

pagando para fora, R$ 6 bilhões. Com 
Alcântara, haveria uma entrada destes 
R$ 6 bilhões, o que é significativo para 

a economia brasileira

Pedro Fernandes,
deputado federal

JUSTIÇA ELEITORAL

PV e PSDB punidos por contas irregulares
Em resposta aos pedidos do 

Ministério Público Federal do 
Maranhão (MPF/MA), por in-
termédio da Procuradoria Re-
gional Eleitoral no Maranhão, 
a Justiça Eleitoral determinou 
que o PV (Partido Verde) e o 
PSDB (Partido da Social Demo-
cracia Brasileira) tivessem suas 
contas reprovadas. A decisão 
considerou irregularidades na 
prestação de contas dos partidos 
referentes ao exercício finan-
ceiro dos anos de 2013 e 2014.

O Partido Verde não com-
provou a aplicação mínima de 
recursos que deveriam ser de-
dicados a promover e difundir 
a participação política femini-
na. Além disso, não justificou a 
destinação de recursos vindo do 
Fundo Partidário, apresentando 
prestação de contas deficiente 
do exercício financeiro de 2013.

De acordo com a MPF, “cons-
tituem falhas que comprometem 
a regularidade das contas, im-
pedindo o efetivo controle des-
tas pela Justiça Eleitoral”. Essas 
falhas causaram a reprovação 
das contas do partido.

Também foram constata-
das irregularidades no exer-
cício financeiro do PSDB em 
2014, falhas na prestação de 
contas que comprometeram a 
análise feita pela Justiça Eleito-
ral. Por conta disso, o partido 

teve suas contas reprovadas.
A Justiça Eleitoral acolheu os 

pedidos formulados pelo MPF, 
determinando a suspensão do 
repasse de novas cotas do Fun-
do Partidário por quatro me-
ses e a devolução dos recur-

sos do Fundo que não tiveram 
sua aplicação comprovada por 
meio de prestação de contas. 

Os números dos proces-
sos no TRE/MA são 0000062-
33.2015.6.10.0000 (PSDB), e 
0000054-90.2014.6.10.0000 (PV).

MPF no Maranhão aponta falhas na regularidade das contas que impedem o controle pela Justiça

Pedro Fernandes destacou importância do CLA durante reunião da Comissão de Relações Exteriores da Câmara

PAULO DE TARSO JR.

N
a semana passada, o 
presidente da Repúbli-
ca Michel Temer esteve 
visitando o Centro de 

Lançamento de Alcântara acom-
panhado de ministros e depu-
tados federais. A passagem de 
Temer pelo Maranhão foi prati-
camente imperceptível, apesar 
de ter sido considerada muito 
positiva pelos aliados do presi-
dente. Um dos que destacaram 
a visita presidencial ao CLA foi 
o deputado Pedro Fernandes 
(PTB), que aproveitou reunião 
da Comissão de Relações Exte-
riores para defender a impor-
tância econômica da base aérea.

De acordo com Fernandes, o 
que está sendo discutido pelo go-
verno brasileiro é o chamado acor-
do de salvaguarda de tecnologia 
e não a venda do CLA para os Es-
tados Unidos. O acordo, caso seja 
firmado, poderá render cerca de 
R$ 6 bilhões aos cofres brasileiros.

“O mercado hoje espacial é 
de US$ 330 bilhões. O Brasil já 
gasta, pagando para fora, R$ 6 
bilhões. Com Alcântara, have-
ria uma entrada destes R$ 6 bi-
lhões, o que é significativo para 
a economia brasileira”, afirmou 
o deputado do PTB.

Considerado um dos melho-
res lugares do mundo para lan-
çar foguetes, Alcântara desperta 
interesse de vários países. No en-
tanto, Temer e sua comitiva qui-
seram deixar bem claro – quando 
estiveram no Maranhão – que o 
objetivo do governo federal está 
voltado ao acordo de proteção 
à tecnologia dos Estados Uni-
dos, que será utilizada no país.

“Temos que tirar esse mito 
que está sendo pregado pelos 
opositores de Alcântara, por opo-
sitores do Brasil de que nós que-
remos entregar a base aérea para 
os Estados Unidos. Não é nada 
disso. Nós queremos um acor-
do de salvaguarda de tecnologia 
que todos os países pedem para 
poder lançar foguetes a partir de 
Alcântara”, concluiu Fernandes.

bilhões

O ex-presidente e ex-se-
nador José Sarney nem 
perde o sono quando seu 
nome aparece no noticiá-
rio da Lava-Jato ou outra 
operação qualquer da PF. 
Bateu nos tribunais su-
periores, especialmente 
no STF, tudo pega o cami-
nho do arquivo. Sarney 
sai limpo e serelepe das 
acusações sem provas, 
como argumentam os 
magistrados.

Mar de corrupção
No Maranhão, tornou-se lugar comum o afastamento, 

prisão ou investigação contra gestores municipais por di-
ferentes formas de crimes contra o erário. O mais rumo-
roso desses casos aconteceu há três anos contra a então 
prefeita de Bom Jardim, Lidiane Leite, chamada de prefeita 
ostentação. A vice, que assumiu o mandato, Malrinete Gra-
lhado também acabou sendo afastada por improbidade. 

Em Paço do Lumiar, durante toda a gestão anterior a 
2017, foi marcada por troca-troca de prefeitos e secretá-
rios na chefia do município. Em Serrano do Maranhão, a 
população já nem sabia quem era o prefeito de plantão, 
de tanto entra e sai na prefeitura. Já no presente man-
dato, dos eleitos em 2016, vários deles já foram afasta-
dos, como aconteceu, de novo, com o de Bom Jardim. 

Uma substanciosa matéria produzida pelo jornalista Ed-
son Luiz, do site Eder Constant, revela um mar de corrupção 
em meio à miséria do Nordeste. Ele investigou cada municí-
pio, com seus dramas sociais e seus esquemas corruptivos 
no sertão. Só em fraudes em licitações nos municípios da 
região, desviaram R$ 2,9 bilhões em recursos públicos em 
três anos. O esquema milionário de fraudes atingiu direta-
mente áreas cruciais para a população: saúde e educação. 

As contas da Polícia Federal revelam que pelo menos R$ 
1 bilhão foi desviado do sistema de saúde só do Maranhão. 
O alvo da Operação Sermão aos Peixes – batizada em alu-
são à repreensão dada pelo padre Antônio Vieira aos colo-
nos, em 1654, ao criticá-los sobre a prática da corrupção 
– eram organizações não governamentais encarregadas 
de gerenciar unidades hospitalares no interior ao longo 
dos últimos oito anos. Só o volume de saques em dinhei-
ro realizados variou entre R$ 18 milhões e R$ 36 milhões.

As malas dos “malas”

Segundo o apurado pela PF, nas operações sobre cor-
rupção nos municípios do Maranhão, era algo como entre 
36 e 72 malas semelhantes à que a Polícia Federal flagrou o 
ex-deputado Rodrigo Rocha Loures (PMDB-PR) receben-
do da JBS numa pizzaria paulistana. 

Campanas nos saques

Foi necessário que os investigadores ficassem de cam-
pana por 70 dias para flagrar os saques. Neste período, ha-
via uma retirada frequente de dinheiro em espécie que era 
entregue diretamente aos dirigentes das entidades e a po-
líticos locais. Nas quatro fases da operação Sermão aos Pei-
xes, cerca de 30 pessoas foram presas, mas todas já soltas. 

Prejuízo babilônico

O Brasil perderá em arrecadação a montanha de R$ 1 tri-
lhão do pré-sal com a nova lei do petróleo. É o que aponta 
estudo da Consultoria Legislativa da Câmara sobre os im-
pactos de uma medida provisória do governo Temer, que 
reduzirá tributos do setor petrolífero. O texto está sob aná-
lise de uma comissão mista no Congresso.

Tal do cadeião

Após solicitação da deputada Andrea Murad, uma co-
missão de deputados deverá visitar a delegacia de Barra 
do Corda, onde é mantida uma gaiola para colocar os pre-
sos. Ela denuncia as condições desumanas, após a morte do 
empresário Francisco Edinei Lima Silva. Ele se envolveu em 
acidente de trânsito por embriaguez e morreu no gaiolão.  

Velha prática de prisão

O problema é que, realmente, o sistema de gaiolão há dé-
cadas vem sendo usado como alternativa às cadeias de delega-
cias superlotadas. Isso é um absurdo e deve ser abolido. Mas, só 
agora, Andrea quer conhecer as gaiolas, como se fossem algo 
de novo no sistema carcerário do Maranhão e outros estados.

Autoridades municipais e 
estaduais ligadas ao setor 
de trânsito debateram, 
em audiência pública, 
conduzida pelo deputado 
César Pires, na Assem-
bleia Legislativa, a mu-
nicipalização do trânsito 
em todas as cidades do 
Maranhão, assim como 
o uso dos equipamentos 
de segurança por moto-
ciclistas que usam seus 
veículos no trabalho.

Sabendo que a oposição não dorme no ponto da Alema, 
o deputado líder do Governo, Rogério Cafeteira (PSB), 
conseguiu barrar manobra obstruir votação do projeto 
do Estado, com pedido de urgência sobre autorização 
para renegociação do empréstimo do BNDES.
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Nesta data, O Imparcial 
trouxe como manchete: 

Caixa libera 
R$ 34 milhões

para crédito 
habitacional. A Caixa 

Econômica Federal 
relançou o Plano 

Empresário (PEC), que 
proporciona condições 

especiais para o setor
da construção civil. 

Para pessoas físicas, houve 
aumento da cota de 

financiamento de 70% para 
80% nos imóveis

novos e de 60% para 
70% em caso de imóveis 

usados no Sistema 
Financeiro Imobiliário (SFI).
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 Para os parlamen-
tares, prestígio que 
Michel Temer teve 
da PEC não será o 

mesmo da votação 
da reforma da 

previdênia. 
POLÍTICA

A Caixa Econômica Federal relançou o Plano Empresário (PEC), que proporciona condições especiais para o se-
tor da construção civil. Para pessoas físicas, houve aumento da cota de financiamento de 70% para 80% nos imó-

veis novos e de 60% para 70% em caso de imóveis usados no Sistema Financeiro Imobiliário (SFI) 

NEGÓCIOS

Time aguarda 
decisão judicial 
para ter goleiro 

Bruno

Temer precisa  
conseguir 

prestígio em 
votações

Veja como a  
PEC 241 poderá 
afetar sua vida 

fi nanceira 

Cantor e compositor Edvaldo 
Santana fala do seu novo CD

Ações comemoram o Dia das Crianças 
com famílias carentes em São Luís
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PÁGINA TRÊS

Multa para quem 
dirigir embriagado 
será mais severa
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Caixa libera R$ 34 milhões 
para crédito habitacional

Volante brasileiro 
Casemiro diz que 

nunca jogaria 
no Barcelona

ESPORTES

ESPORTES

ESPORTES

Moto Club pode 
cair no Grupo A da 
da Série C e fazer                                                 
clássico estadual

Logo na primeira fase 
da Série C podemos ter 
um Superclássico entre 
Sampaio Corrêa e Moto 
Club, além de ainda um 
jogão entre CSA e ASA, 

ambos de Alagoas. 

TRÂNSITO

ACONTECEUPÁGINA TRÊS

Medo do desemprego diminui entre os brasileirosOtimismo  

Juíza que prendeu 
menina em cela 

masculina é 
punida pelo CNJ

TAINA ABREU

A juíza Clarice Maria de 
Andrade está proibida 

de atuar na magistratu-
ra por durante dois anos, 

segundo decisão do 
Conselho Nacional de 

Justiça (CNJ).

A partir do dia 1º de novembro, a multa para quem for 
pego dirigindo embriagado, atualmente no valor de R$ 

1.915,00, subirá para o valor de R$ 2.934,00. O motorista 
ainda terá a carteira de habilitação suspensa por um ano .
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Homenagem à santa padroeira do BrasilDia de fé  

Nossa Senhora Aparecida é lembrada durante o festejo que acontece todos os anos na Paróquia do Cohafuma, reunin-
do um grande número de fi éis para as missas, louvores. A procissão pelas ruas do bairro encerrou o evento.      VIDA
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Retrato da história

Na busca por uma alimentação saudável, 
equilibrada e balanceada, que melhora nossas 
condições físicas e mentais, nos deparamos 
com dois tipos de alimentos: os transgênicos 
e os orgânicos.

Os transgênicos são definidos como seres vi-
vos (animais, plantas e microrganismos) cuja a 
estrutura genética (a parte da célula onde está 
armazenado o código da vida -DNA) foi altera-
da geneticamente modificados (Organismos Ge-
neticamente Modificados -OGM), i.e. qualquer 
organismo que teve seu material genético –DNA 
modificado pela inserção de genes de outros orga-
nismos ou outras espécies de modo a lhe atribuir 
características não programadas pela natureza.

A engenharia genética utiliza enzimas para 
quebrar a cadeia de DNA em determinados lu-
gares, inserindo segmentos de outros organis-
mos costurando a sequência novamente. Pode-
mos “cortar” e “colar” genes de um organismo 
e manipular sua biologia natural a fim de ob-
ter características específicas desejáveis. Essas 
modificações genéticas tem por intuito a me-
lhora da vida humana e do meio ambiente em 
geral, criando plantas mais resistentes a pra-
gas agrícolas, e organismos capazes de secretar 
substâncias como os anticorpos ou que possam 
produzir substancias importantes para a vida 
humana. Por exemplo, o feijão geneticamente 
modificado com a inserção de gene da castanha 
do para que ele passe a produzir metionina, um 
aminoácido de extrema utilidade.

Por ser ainda uma novidade tecnológica na 
área de engenharia genética, os alimentos trans-
gênicos têm causado uma grande discussão em 
torno de sua eficiência, vantagens e desvantagens. 
Estudos demonstrarem que os transgênicos per-
mitem enriquecer os alimentos com outros nu-
trientes que a planta não produz ou produz em 
baixa quantidade, fazer um balanceamento nos 
nutrientes do alimento, ou retirar algum compo-
nente indesejável do alimento. Os transgênicos 
permitem também uma maior resistência à pesti-
cidas e pragas, maior durabilidade de armazena-
mento, produção independente da sazonalidade 
e além de tudo um melhor conteúdo nutricional 

com o desenvolvimento de nutricênicos (ali-
mentos que teriam fins terapêuticos).

Contudo, os transgênicos podem gerar 
alguns efeitos tóxicos com a síntese de subs-
tâncias indesejáveis, a introdução de um novo 
gene pode afetar outros genes, as alterações na 
quantidade de nutrientes do alimento pode 
interferir na sua absorção pelo metabolismo 
do homem, pode também ocorrer a transfe-
rência da resistência a antibióticos para bac-
térias presentes no intestino de humanos e 
animais, as alterações genéticas podem cau-
sar um intenso desequilíbrio ecológico com 
a possível criação de “super pragas” e plantas 
“mais selvagens”, etc.

Os defensores dos transgênicos acreditam 
que eles seriam capazes de resolver o proble-
ma da fome no mundo pós eles precisam de 
menores áreas para os cultivares –reduzindo 
assim os desmatamentos, além de reduzirem 
o uso de insumos e máquinas agrícolas de-
vido à sua alta produtividade. Os alimentos 
modificados geneticamente estão ganhando 
cada vez mais espaço e o Brasil já é o segun-
do maior produtor após os estados unidos.

Da mesma forma que para os OGM, o 
número de pessoas que optam pelo consu-
mo de alimentos orgânicos está crescendo a 
cada dia. De fato, além de fazer muito bem à 
saúde, os produtos orgânicos têm um sabor 
melhor e contribuem com a preservação do 
meio ambiente.

A agricultura orgânica, reconhecida tam-
bém como biológica, é uma agricultura al-
ternativa caracterizada pela produção de ali-
mentos e produtos animais e vegetais livres 
de substâncias que possam colocar em risco 
a saúde dos produtores e dos consumidores 
como fertilizantes, agrotóxicos, antibióticos, 
aditivos químico-sintéticos, hormônios, etc. 
O cultivo de alimentos orgânicos também visa 
o consumo sustentável e a preservação do 
meio ambiente, uma vez que não agride o 
solo, as plantas, e os animais.

A agricultura biológica parte do princípio 
que um solo saudável, mantido sem o uso de 
fertilizantes e pesticidas artificiais, tem maior 
rentabilidade e os alimentos que ele produz 
(orgânicos) têm uma qualidade superior aos 
alimentos convencionais. Ela é baseada em 
um cultivo totalmente natural e sustentável 
dos alimentos. Como exemplo de produtos 
orgânicos frutas, hortaliças, grãos, laticínios, 
carnes, etc.

Ao contrário da agricultura transgênica 

onde se propor de fazer alterações genéticas 
nos organismos, a agricultura orgânica rejeita 
a adoção dos OGMs e propõe um olhar mais 
atento para os resultados da agricultura orgâ-
nica. Isto vem provocando, a nível mundial, 
uma verdadeira revolução no campo das re-
lações com o meio ambiente, das relações de 
consumo e até nas relações sociais.

A filosofia dos alimentos orgânicos não 
se limita apenas à produção agrícola, mas se 
estende também à pecuária, onde a criação é 
realizada sem uso de remédios e hormônios, e 
também ao processamento de seus produtos 
onde os alimentos orgânicos industrializados 
também devem ser produzidos sem produ-
tos químicos artificiais (corantes e aromati-
zantes artificiais, etc.). Na sociedade atual, a 
opção de consumo tomou uma dimensão 
muito grande, pois são os consumidores que 
ditam as regras do mercado.

O Maranhão é um estado extremamente 
rico em biodiversidade e em variedades de 
solos e clima. É, sem dúvida, um dos estados 
com maior potencial para o crescimento da 
produção orgânica.

Assim, precisamos definir um plano para 
promoção do produto biológico maranhen-
se e sua inserção no mercado local, regional 
e nacional. Campanhas de conscientização 
e outras iniciativas são necessárias como: o 
aumento das áreas reservadas à agricultura 
orgânica, programas de assistência técnica e 
de modernização de processos, implantação 
da semana maranhense do produto orgânico, 
programas fortes de pesquisa e de transferên-
cia de tecnologia buscando a melhoria da ca-
pacidade de produção e de comercialização 
dos produtos Bio, busca de investidores e de 
parcerias público privado, linhas de finan-
ciamento acessíveis para agricultura bioló-
gica, acesso a novos mercados e exportação.

O alimento do futuro será geneticamen-
te modificado e sem agrotóxicos ao mesmo 
tempo ficando assim muito bom tanto econo-
micamente como ecologicamente. O futuro 
caminha para essa interação onde teremos 
uma planta geneticamente modificada resis-
tente a pragas, na qual não é preciso aplicar 
inseticidas e agrotóxicos. Portanto, a planta 
do futuro será transgênica e orgânica ao mes-
mo tempo. Esse tipo de planta será chama-
da de Planta Orgênica e as culturas “organo-
transgênicas” ou simplesmente “orgênicas” 
serão cultivadas com agricultura de precisão 
que respeita a natureza e sua biodiversidade.

Salvar alguém que esteja se afogando em 
areia movediça constitui tarefa árdua. Qual-
quer ação apta a promover o movimento para 
o alto deve ser recebida com alívio e entusias-
mo. A observação vale para dois setores da eco-
nomia — a indústria e o emprego. Depois de 
amargar dois anos de recessão e 14,2 milhões 
de desempregados, o Brasil dá mostras de sa-
ída do atoleiro.

É verdade que agosto não trouxe boas no-
tícias. Em comparação com julho, o setor in-
dustrial sofreu queda de 0,8%. Mas, ao longo 
de um ano, os números são alvissareiros — 
aumento de 4% em relação ao mesmo mês 
do ano passado e 1,5% no acumulado de 12 
meses. A produção de bens de capital também 
se expandiu. A capacidade ociosa e o nível de 
estoques sofreram redução.

Mais: merece destaque o salto de 6,2% da 
fabricação de veículos, 20% dos quais credita-
dos aos automóveis. A associação dos fabrican-
tes, Anfavea, avalia que o setor possa alcançar 

2,7 milhões de unidades produzidas (500 mil 
a mais que em 2016). As exportações contri-
buíram para a evolução. Em 2017, esperam-se 
números recordes — a venda de 745 mil uni-
dades. Montadoras prometem investir no país 
R$ 15 bilhões até 2022.

A melhora na indústria promove um círcu-
lo virtuoso. O setor responde por quase meta-
de dos postos de trabalho criados de junho a 
agosto: 40% das 924 mil vagas abertas no tri-
mestre. O número de desocupados, vale lem-
brar, sofre declínio há seis meses — dos 14,2 
milhões registrados em março para 13,1 mi-
lhões em agosto.

A geração de empregos na indústria causa 
entusiasmo especial. São postos internacio-
nalmente classificados de decentes. O adjetivo 
não tem conotação moral, mas qualitativa. As 
vagas preenchidas sobressaem pela formali-
dade, pelo padrão de salário e pelos benefícios 
previstos em lei. A segurança por eles avaliza-
da estimula o consumo e o incentivo à recu-

peração de outros segmentos.
É o caso da construção civil. O aumento de 

investimentos na produção de bens de capi-
tal, que cresceu pelo quinto mês consecuti-
vo, indica possível reativação das obras. A luz 
verde para o setor, responsável pela absorção 
de mão de obra menos qualificada, é pra lá de 
bem-vinda. Pode representar aceno para a re-
dução do maior flagelo que atingiu o brasileiro 
nos anos recentes, obrigado a cruzar os braços 
sem vislumbrar o fim do túnel.

Muitos desafios precisam ser enfrentados 
para manter a economia nos trilhos de forma 
sustentada. O governo deve manter a confian-
ça dos produtores e investidores, sustentada 
sobretudo pelos avanços na área fiscal e pelos 
êxitos da política monetária. Juros em que-
da e inflação sob controle são conquistas que 
devem se aprofundar. O nível de ocupação e 
o crescimento econômico têm de continuar 
melhorando. Não só a cabeça deve sair do ato-
leiro. O resto do corpo também.

Maria Firmina dos Reis, a primeira poeta maranhense e primeira romancista brasileira, nasceu na cidade de 
Guimarães –MA, no dia 11 de outubro de 1825. Era filha bastarda e mestiça (branco com preto). Aos 22 anos, pres-
tou concurso público para professora, onde passou a colaborar na imprensa local com poesias e contos. Fez da li-
teratura um instrumento de denúncia da escravidão, mostrando o quanto sua existência era contraditória com a 
fé cristã professada pela sociedade. Procurou ressaltar a superioridade moral do negro que conseguia preservar 
sua humanidade e sentimentos elevados ainda que na condição degradante de escravo. Em 1859, publicou Úrsula, 
primeiro romance abolicionista da literatura brasileira, primeiro escrito por uma mulher no Brasil e também o pri-
meiro da literatura afro-brasileira, entendida como produção de autoria afrodescendente, que tematiza a negritu-
de a partir de uma perspectiva interna e comprometida politicamente em recuperar e narrar a condição do negro 
em nosso país. Celibatária e pobre, adotou várias crianças e teve inúmeros afilhados. Morreu em 11 de novembro 
de 1917, aos 92 anos de idade, onde nasceu: Guimarães, na casa de uma amiga ex-escrava. (Foto:  Busto de Maria 
Firmina dos Reis na Praça Deodoro_ 1976)

ARQUIVO/OIMPARCIAL

O aquecimento global e a mudança climática afe-
tam toda a humanidade e a sustentabilidade do mun-
do em que vivemos. Nos últimos 23 anos, a Conven-
ção-Quadro das Nações Unidas sobre a Mudança do 
Clima (UNFCCC) pediu a cooperação mais ampla 
possível de todos os países na luta para evitar as con-
sequências devastadoras, pois, até o momento, nem 
o governo de Taiwan nem os 23 milhões de cidadãos 
os quais representa tiveram adequado acesso às reu-
niões da Conferência das Partes. No entanto, Taiwan 
nunca usou tal fato como uma desculpa para se es-
quivar de suas responsabilidades como parte inte-
ressada (steakholder) na comunidade internacional.

Em junho de 2015, Taiwan tomou um passo con-
creto quando aprovou, internamente, a Lei de Geren-
ciamento para a Redução de Gases de Efeito Estufa 
(GEE), que tem o objetivo oficial de reduzir o nível 
das emissões de carbono em 50% de 2005 até 2050. 
Em resposta à Chamada de Lima para Ação Climáti-
ca, Taiwan também anunciou voluntariamente sua 
Contribuição Nacional determinada em setembro 
de 2015, comprometendo-se a reduzir as emissões 
de GEE em 50% do nível comercial até o ano de 2030.

Taiwan entende que as questões associadas às 
mudanças climáticas estão intrincadamente conec-
tadas ao desenvolvimento sustentável do mundo e 
acaba de lançar sua primeira revisão voluntária na-
cional do progresso no alcance dos 17 Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentáveis das Nações Unidas.

As mudanças climáticas não conhecem frontei-
ras e exigem cooperação global. Taiwan tem tanta 
participação na luta contra as mudanças climáticas 
quanto qualquer outro país e requer, urgentemente, 
à comunidade internacional que o apoie em sua ten-
tativa de participar da próxima 23ª sessão da Confe-
rência das Partes, em Bonn, na Alemanha, entre 6 e 
19 de novembro deste ano, na qualidade de governo 
observador não membro, sob o nome de sua Admi-
nistração de Proteção Ambiental (EPA).

Taiwan é conhecido por sua experiência no de-
senvolvimento de tecnologia verde. Ao longo das 
décadas, realizou numerosos projetos de coopera-
ção com países em desenvolvimento em uma ampla 
gama de campos relacionados às mudanças climá-
ticas. Taiwan também trabalhou com os EUA para 
gerenciar o meio ambiente e reduzir a poluição por 
meio de projetos, pesquisas e troca de conhecimen-
to. Em 2014, a EPA de Taiwan oficialmente lançou 
a Parceria Ambiental Internacional, que comporta 
uma rede de especialistas mundiais trabalhando em 
conjunto para fortalecer a capacidade na abordagem 
de questões ambientais.

O Acordo de Paris destaca o importante conceito 
de justiça climática, demandando a todos os Esta-
dos que tomem medidas para enfrentar as mudan-
ças climáticas. Trata-se de parâmetro injusto excluir 
os taiwaneses do UNFCCC, pois Taiwan é uma ilha 
densamente povoada, a qual se encontra exposta 
a eventos climáticos extremos, sendo o 21º maior 
emissor de dióxido de carbono do mundo.

Taiwan não pode ser deixado para trás lidando 
com esses fortes impactos das mudanças climáticas 
por conta própria. O povo de Taiwan está ansioso 
para participar do regime climático global, uma vez 
que a inclusão de Taiwan no processo da UNFCCC 
está em total conformidade com o propósito e o es-
pírito da convenção, ante o reconhecimento de que 
a natureza global das mudanças climáticas exige a 
mais ampla cooperação possível, respeitando-se os 
princípios incorporados na Carta das Nações Unidas.

Os 23 milhões de taiwaneses têm o direito, a ca-
pacidade e a vontade de contribuir para os esforços, 
visando garantir o desenvolvimento sustentável do 
nosso planeta. Convocamos, portanto, todas as par-
tes interessadas a olharem para além das considera-
ções políticas e a apoiarem a participação profissio-
nal, pragmática e construtiva de Taiwan na UNFCCC.

Não 
deixando 
ninguém 
para trás

ISAAC TSAI
REPRESENTANTE DO ESCRITÓRIO ECONÔMICO
E CULTURAL DE TAIPEI NO BRASIL

Responsável: Zezé Arruda

E-mail: zezearruda@oimparcial.com.br

SOFIANE LABIDI
PRESIDENTE DA ACADEMIA 
MARANHENSE DE CIÊNCIA
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Curiosidades 

n Para os cristãos, o número 13 é amaldiçoado por este ser o número de pessoas na última ceia de Cristo e o 13º 
apóstolo (Judas) ter sido o traidor. O escritor Mark Twain foi também o 13º convidado de um banquete e, quando 
abordado se isso lhe trouxe mau agouro, simplesmente respondeu: “Sim, porque só haviam 12 pratos de comida”.

Você tem
superstição?

PATRICIA CUNHA

P
ara muitos, o dia 13 
não significa nada. 
Para outros, tanto 
faz. E para poucos, 

o dia é mesmo de azar, e alguns cui-
dados podem ser bem providenciais. A 

lendária sexta-feira 13 ainda divide opi-
niões. Há quem considere besteira, ou-
tros realizam verdadeiras manobras para 
não dar chance para o azar. 

É uma data muito polêmica, afinal, 
possui várias superstições e um lado ne-
gro que desperta receios entre as pessoas. 
Os temores com relação à Sexta-feira 13 
já existem há muito tempo, mesmo antes 
do nascimento de Cristo. A data está forte-
mente ligada à mitologia nórdica e possui 
várias versões que tentam justificar a sua 
origem, sempre com uma pitada de misti-
cismo. Entre mitos e verdades, todas as cul-
turas consideram a Sexta-feira 13 como o dia 
de mau agouro.

O dia não passa despercebido no calen-
dário. Ele serve de estímulo para contar his-
tórias de terror, assistir a filmes e até mesmo 
realizar festas com clima macabro. No entan-
to, poucas pessoas sabem que o dia de mau 

agouro serve de motivo para um tipo de fobia.
Quem tem medo excessivo da sexta-feira 

13 sofre de Paraskevidekatriafobia, termo,  
derivado do Paraskeví (sexta-feira),  deka-

tria  (treze) e o sufixo phobia (medo 
mórbido), e em 
casos extre-
mos  evita sair 
de casa devido 
ao medo exage-
rado da data. 
Nesses casos, 

é necessário 
p r o -

curar ajuda de um psicólogo. 
“Como toda fobia, precisa sim de um tratamen-

to, de um acompanhamento, de saber o que moti-
va essas sensações. Algo que precisa ser estudado”, 
informou a psicóloga Denise Soares. 

Algumas das superstições são mais comuns, 
como: Não passar debaixo de escada, cruzar a rua 
se olhar um gato preto... O músico Gustavo Correia 
ponderou que embora tenha formação protestante 
e não acreditar muito em superstição, involunta-
riamente lembra da “herança” deixada pela famí-
lia. “Tenho a ‘noia’ herdada de antepassados, de 
diante de uma bifurcação ou duas entradas, nun-
ca pegar a esquerda”, conta.

Para a jornalista Ana Oliveira, é um dia de sor-
te. “Mas não costumo fazer nenhum ritual ou algo 
do tipo (risos)”. A esteticista Viviane Bugni, uma 
apaixonada por gatos, diz que tem medo de gente 
que tem preconceito com gatos. “Ignorância me 
dá urticária”, diz. “Aliás, quem tiver seus bichanos, 
principalmente pretos, cuidem deles, especialmen-
te nesse dia, para evitar que pessoas maldosas os 
maltratem”, continua Viviane. 

Várias lendas que permeiam o imaginário popular 
explicam o motivo de tanta gente ter medo desse dia. 
Uma delas é que, de acordo com um  mito nórdico, 
12 deuses foram festejar no salão de banquetes no 
Valhalla quando Loki, o deus da Malícia, apareceu 
sem ser convidado, totalizando 13 pessoas. Loki, 

então, incentivou Hod, o 

deus 
cego do 
inverno e das 
trevas, a matar Bal-
der, o Bom, com uma 
lança de visco, deixando 
todos no Valhalla em luto. 
Após o acontecimento, as pes-
soas acreditavam que reunir 13 
pessoas para jantar era uma má 
ideia. Em outra esfera, para os 
cristãos, o número 13 é amal-
diçoado, pois foi a quantidade 
de pessoas presentes na última 
ceia de Cristo e o 13º apóstolo, 
Judas, foi um traidor; foi o dia 
em que Jesus foi crucificado; e  
também a sexta-feira foi consi-
derada o dia em que Eva deu a 
maçã para Adão, e quando eles 
foram expulsos do Jardim do Éden.

Há quem argumente que a 
sexta-feira 13 é o dia reservado 
para tragédias e eventos desas-
trosos. O Grande Dilúvio teria 
ocorrido numa sexta-feira 13. 
Em 1972, um avião que levava 
a equipe uruguaia de rúgbi caiu 
nos Andes em uma sexta-feira 
13. No Brasil, o AI-5, decreto que 
enrijeceu a censura e institucio-
nalizou a tortura durante a dita-
dura militar, foi promulgado em 
13 de dezembro de 1968, uma 
sexta-feira.

Dia do azar, dia para não sair 
de casa e não tomar decisões im-
portantes. As lendas e fama de 
mau agouro desta data acompa-
nham as pessoas supersticiosas 
há séculos. Neste ano de 2017, 
esta é a segunda sexta-feira 
13 (uma em janeiro).

Há motivos para muitos ainda temerem a  
sexta-feira 13?  Como a superstição altera a 

rotina de quem acredita nela  

Como toda fobia, precisa 
sim de um tratamento, 

de um acompanhamento, 
de saber o que motiva 
essas sensações. Algo 

que precisa ser estudado

Denise Soares,
psicóloga

Tenho a ‘noia’ 
herdada de 

antepassados, 
de, diante 
de uma 

bifurcação 
ou duas 

entradas, 
nunca pegar 
a esquerda

Gustavo Correia,
músico

Aliás, quem tiver seus bichanos, 
principalmente pretos, cuidem 
deles, especialmente nesse 
dia, para evitar que pessoas 
maldosas os maltratem

Viviane Bugni,
esteticista

Amo todos os 
13. Amo todas as 

sextas-feiras. Para 
mim é sorte 

sempre!

Márcia Carvalho,
produtora

n Para os romanos, o 
número 13 significava 
morte, destruição e azar. 
Para a mitologia nórdica, 
em um banquete com 12 
convidados, o deus Loki 
surgiu sem ser convidado e 
acabou causando a morte 
de Balder, e o número 
ganhou sua má-fama.

n Na numerologia, o 
número 12 representa algo 
completo (12 meses no 
ano, 12 apóstolos de Cristo, 
12 deuses do Olimpo, 12 
tribos de Israel, 12 horas 
no relógio), enquanto o 13 
é uma transgressão a essa 
plenitude.

n A Apollo 13 foi lançada 
às 13h13 min, numa data 
cuja soma é 13 (11/04/70) 
e o acidente ocorreu em 
13 de abril. Acontece que a 
tripulação teve a sorte de 
voltar viva para a Terra.

n Nos Estados Unidos, 
muitos hospitais e hotéis 
não possuem o 13º andar 
e algumas companhias 
aéreas não têm a 13ª fileira. 
Já na França, quando 
existem 13 pessoas a 
uma mesa, elas podem 
contratar um 14º convidado 
profissional.
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202 crimes virtuais só 
este ano em São Luís

Segundo dados do Departamento de Combate a Crimes Tecnológicos, entre as causas mais 
comuns na capital, estão a vingança de companheiros em rede social, calúnia, difamação e roubo

Crimes que costumam
ser praticados nas redes sociais

•	 Calúnia: Inventar histórias falsas sobre alguém

•	 Insultos: Falar mal ou mesmo insultar uma pessoa

•	 Difamação: Associar uma pessoa a um acontecimento que possa 
denigrir a sua imagem

•	 Divulgação de material confidencial: Revelar segredos de 
terceiros, bem como materiais íntimos, como fotos e documentos

•	 Ato obsceno: Disponibilizar algum ato que ofenda os terceiros

•	 Apologia ao crime: Criar comunidades que ensinem a burlar 
normas ou mesmo que divulguem atos ilícitos já realizados

•	 Perfil falso: Criar uma falsa identidade nas redes sociais

•	 Preconceito ou discriminação: Fazer comentários nas redes sociais, 
fóruns, chats, e-mails, e outros, de forma negativa sobre religião, 
etnias, raças, etc

•	 Pedofilia: Troca de informações e imagens de crianças ou 
adolescentes

•	 Extorsão: Conseguir algum bem de uma pessoa em troca da não 
divulgação de sua imagem

Responsável: Mivan Gedeon  E-mail: gedeon3.3@gmail.com

VÍTIMAS

Golpe  do 14º salário no 
WhatsApp atinge 770 mil 

ESAÚ ARAÚJO

O 
uso da internet já não é 
mais uma novidade no 
cotidiano das pessoas. 
Simultaneamente, com 

o benefício desse serviço, surgi-
ram os crimes virtuais. Dentre as 
causas para o aumento desses de-
litos, destaca-se o avanço tecno-
lógico e o acesso a esta tecnolo-
gia, assim como o uso crescente 
das redes sociais. Segundo dados 
levantados pelo Departamento 
de Combate a Crimes Tecnológi-
cos, sob o comando do delegado 
Odilardo Muniz, só este ano, 202 
crimes virtuais foram registrados 
na capital maranhense. 

No mês passado, após uma 
discussão com uma colega de 
turma, uma universitária teve 
seu celular invadido pela com-
panheira de classe, que divulgou 
imagens íntimas da vítima no 
grupo do WhatsApp da turma, 
como ato de vingança. Segundo 
a vítima, que não quis se identi-
ficar, por medo das represálias, 
o conflito havia acontecido logo 
após ela ter tido relações com o 
ex-namorado da colega. 

“Antes de ficar com ele, eu 
havia conversado com ela. Já fa-
zia mais de dois anos que eles 
estavam separados e ela disse 
que tudo bem. Depois que fiquei 
com ele, a gente teve uma leve 
discussão, mas fizemos as pa-
zes. Ela era minha melhor ami-
ga e sabia de tudo que acontecia 
comigo, inclusive, tinha acesso 
ao meu celular. Foi uma tremen-
da covardia”, disse a estudante. 

No mês de julho, outra víti-
ma foi o fotojornalista Honório 
Moreira.  No referido mês, o fo-
tógrafo realizou a venda de uma 
máquina fotográfica através da 
rede de venda OLX. Segundo ele, 
após o envio da máquina pelo 
Sedex 12, o seu cliente enviou 
o comprovante de pagamento 
da máquina, e só após quase 24 
horas que o fotógrafo percebeu 
que teria sido mais uma vítima 
de crimes virtuais.

“O comprador se identificou 
como Thomas de Oliveira Lucca. 
Então, após o negócio fechado, 
fui enviar a máquina pelo Sedex. 
Em menos de cinco minutos, ele 
mandou o comprovante do que 
seria o pagamento. Porém, 24 ho-
ras se passaram e o dinheiro não 
caiu na conta. Logo em seguida, 
ele me bloqueou do WhatsApp. 
Ligando para a agência do ban-
co, o gerente me informou que 
esse não é o primeiro caso que 
acontece, que de fato a conta 
existe, mas em nome de outro 
titular. Então, prestei o boletim 
de ocorrência e corro atrás de 
uma solução para o caso no de-
partamento de crimes virtuais”, 
relatou Honório Moreira.

Vítimas virtuais 

Os casos ocorridos com Ho-
nório e a universitária seguem em 
investigação no Departamento 
de Combate a Crimes Tecnoló-
gicos, sob o comando do dele-
gado Odilardo Muniz. Segun-
do o delegado, houve redução 
em relação ao ano passado por 
causa da Instrução Normativa 
004/2016, que possibilitou o re-
gistro de ocorrência de delitos 
contra a honra em meio infor-
mático. “Porém, há muito a ser 
progredido. Invasão de dispo-
sitivos informáticos, esteliona-
to virtual, fraudes bancárias por 
meio da internet e delitos con-
tra a honra na net são os tipos 
de crimes mais comuns atual-
mente”, disse. 

O delegado ainda afirma que, 
com exceção dos casos de roubo, 
a grande maioria das vítimas são 
mulheres e homossexuais. “Fora 

os roubos virtuais, 90% dos casos 
são cometidos contra mulheres 
e homossexuais, normalmente 
causados por um tipo de vingan-
ça por parte dos companheiros. 
Ou então, por pessoas que tive-
ram acesso às fotos íntimas da 
vítima e tentaram extorquir pelo 
sigilo da imagem. Para isso, esta-
mos trabalhando para combater 
qualquer prática criminosa nas 
redes virtuais”, disse.

Só este ano, quatro pessoas 
foram presas em flagrante de-
lito. A primeira delas foi André 
Lemos da Silva, de 30 anos. Após 
três meses de investigações da 
Superintendência Estadual de 
Investigações Criminais (Seic), 
ele foi preso no bairro do Turu. 
No local, foram apreendidos 517 
cartões de benefícios do INSS de 
pessoas já falecidas, maquiná-
rio para a confecção dos cartões 
magnéticos, comprovantes de re-
sidência em branco, papel-mo-
eda dos documentos de identi-
dade do estado do Maranhão em 
branco e apetrechos utilizados 
para falsificação de documen-
tos. Dos 517 cartões de benefí-
cios apreendidos, 172 estavam 
ativos, gerando um rombo nas 
contas da Previdência Social de 
aproximadamente R$ 2 milhões 
por ano. 

A outra prisão foi de uma 
quadrilha cujos membros foram 
identificados como José Wilson 
Marques Mota, John Victor Cos-
ta Carneiro Szekeresh e Frank 
Xavier Amorim dos Santos, que 
faziam parte de uma “Máfia do 
iPhone”, pois desbloqueavam os 
aparelhos e os revendiam em sites 
de compras como OLX e grupos 
do WhatsApp. Foram encontra-
dos no aplicativo de mensagens 
conversa e até grupos de desblo-
queio dos aparelhos. Se o apa-
relho roubado estivesse na ga-

rantia, eles queimavam a placa 
e, na autorizada, pegavam outro 
aparelho para revender. 

“O caso do trio do Iphone foi 
encaminhado para distribuição 
do Fórum e o caso do André Le-
mos foi encaminhado para Justi-
ça federal. Para evitar cair nesses 
golpes, é necessário a população 
em geral manter-se informada e 
muito atenta antes de fazer qual-
quer ato nos meios tecnológicos, 
pois com conhecimento prévio 
evitam em cair em golpes”, con-
cluiu o delegado. 

No Brasil

O Brasil ocupa lugar de des-
taque no cenário global de ciber-
crimes. Em 2016, 42,4 milhões 
de brasileiros foram vítimas de 
crimes virtuais. Em comparação 
com 2015, houve um aumento de 
10% no número de ataques digi-

Fora os roubos 
virtuais, 90% 
dos casos são 

cometidos contra 
mulheres e 

homossexuais, 
normalmente 

causados por um 
tipo de vingança 

por parte dos 
companheiros. Ou 
então, por pessoas 
que tiveram acesso 
as fotos íntimas da 
vítima e tentaram 

extorquir pelo sigilo 
da imagem

Odilardo Muniz, 
delegado

José Wilson, John Victor e Frank Xavier acusados da Máfia do Iphone

Apreensão de 517 cartões de benefícios do INSS de pessoas já falecidas

tais. Segundo dados da Norton, 
provedora global de soluções de 
segurança cibernética, o prejuí-
zo total da prática para o país foi 
de US$ 10,3 bilhões. Em maio de 
2012, o Brasil acompanhou um 
dos casos mais emblemáticos 
de crime cibernético cometido 
no país: o roubo e a divulgação 
de mais de 30 fotos íntimas da 
atriz Carolina Dieckmann. Ha-
ckers do interior de Minas Gerais 
e de São Paulo invadiram o e-mail 
da artista e a chantagearam, por 
meio de mensagens anônimas, 
pedindo R$ 10 mil para apagar 
as imagens. O caso foi parar no 
Congresso Nacional: a Câmara 
dos Deputados aprovou e colocou 
em vigor a Lei nº 12.737, apelida-
da de Lei Carolina Dieckmann, 
que tipifica delitos cometidos em 
meios eletrônicos e na internet.

Golpe no WhatsApp sobre 14º 
salário já atingiu 770 mil pesso-
as. A fraude começou a se es-
palhar após o governo divulgar 
o calendário do pagamento de 
cotas do PIS para idosos.

A mensagem dos golpistas 
pede que os usuários respon-
dam a perguntas: se trabalhou 
no período de 1998 a 2016, se 
trabalha registrado atualmente 
e se é maior de 18 anos?

A empresa de segurança PSafe 
alerta para um novo golpe que 
está circulando nas mensagens 
de WhatsApp. Trata-se do gol-
pe do 14º salário, que seria pago 
pela Caixa Econômica Federal.

Segundo a empresa, o golpe 
já fez 770 mil vítimas em pou-
cos dias. A estimativa foi feita 
pela equipe do DFNDR, aplica-
tivo antivírus desenvolvido pela 
PSafe, que afirma que o golpe 
continua sendo disseminado.

A mensagem dos golpistas 
pede que os usuários respon-
dam a ter perguntas: se traba-
lhou no período de 1998 a 2016, 
se trabalha registrado atualmen-
te e se é maior de 18 anos. O 
golpe começou a se espalhar 
após o governo divulgar o ca-
lendário do pagamento de co-
tas do PIS para idosos.

A PSafe informa que o usu-
ário é encaminhado para uma 
nova página que sinaliza um 
benefício disponível a ser resga-

tado, independentemente das 
respostas fornecidas. Só que 
para realizar o saque é neces-
sário compartilhar o link com 
dez amigos ou dez grupos de 
conversa do WhatsApp.

O diferencial desse golpe, se-
gundo a PSafe, é que o cibercri-
minoso solicita permissão para 
enviar notificações ao celular do 
usuário. Isso permite que o ha-
cker consiga envolvê-lo em ou-
tros golpes no futuro, sem pre-
cisar enviar links.

A orientação da empresa de 
segurança é desconfiar de qual-
quer qualquer promessa exage-
rada que chega por mensagens. 
É preciso checar sempre, prefe-
rencialmente entrando em con-
tato com a empresa ou órgão do 
governo envolvido.

A Psafe também recomenda 
que o usuário mantenha em seu 
celular um software de segurança 
com a função antiphishing, ca-
paz de analisar todas as ameaças 
existentes no ambiente online.

A orientação para quem já 
clicou no link é entrar em con-
tato com a operadora de ce-
lular para cancelar qualquer 
serviço de SMS pago que o ha-
cker possa ter contratado, pas-
sar um antivírus no celular e 
remover a permissão de noti-
ficações do Chrome para não 
receber novas mensagens de 
golpe pelo telefone.

TRÁFICO

Maranhense conhecida 
como “Xerifa da Rocinha”

Uma operação da Polícia 
Civil resultou na prisão de 
Danúbia de Souza Rangel, 
mulher do traficante Antô-
nio Francisco Bonfim Lopes, 
mais conhecido como “Nem 
da Rocinha”. Danúbia foi presa 
na Ilha do Governador, zona 
norte do Rio, em ação que 
envolveu agentes da 39ª e 
da 52ª Delegacias de Polí-
cia. Danúbia é maranhense 
de Perimirim e é conhecida 
como a “Xerifa da Rocinha”.

Danúbia é um dos prin-
cipais pivôs da guerra entre 
traficantes que atinge a co-
munidade da Rocinha desde 
o dia 17 de setembro. Naque-
le dia, criminosos ligados a 
Nem tentaram invadir a fave-
la, para retomar o controle, 
após Danúbia ter sido expulsa 
do local pelo ex-segurança 

de Nem, o traficante Rogério 
Avelino da Silva, o “Rogério 
157”. Danúbia era quem dava 
as ordens no tráfico, a man-
do de Nem, até perder o po-
der para Rogério 157. 

Por causa da guerra en-
tre os dois grupos, o governo 
federal autorizou o envio de 
tropas das Forças Armadas 
para reforçar as operações 
das polícias Civil e Militar. 

De acordo com a Secre-
taria de Segurança, Danúbia 
foi condenada a 28 anos de 
prisão por tráfico de drogas, 
associação para o tráfico e 
corrupção ativa. Ela foi le-
vada para a Cidade da Polí-
cia para o cumprimento de 
mandado de prisão e para 
ser ouvida pela Delegacia de 
Combate às Drogas da Polí-
cia Civil.

Danúbia “Xerifa do Tráfico” é de Peri-Mirim, interior do Maranhão

Policiais da Superinten-
dência Estadual de Investi-
gações Criminais (Seic) pren-
deram, no bairro Coroadinho, 
Elenilson Pinheiro Diniz, mais 
conhecido como “Velho”, de 
29 anos, em cumprimento ao 
mandado de prisão expedido 
pela 3ª Vara do Tribunal do 
Júri da Comarca de São Luís.

O mandado de prisão foi 
pela prática do crime de ho-
micídio contra Marcos Auré-
lio Ferreira Diniz, no dia 20 
de outubro de 2007, no bairro 
do Coroadinho, em São Luís. 
A vítima foi morta por dispa-

COROADINHO

Polícia captura homem 
suspeito de assassinato

Elenilson, o “Velho”, é suspeito 
de um assassinato em 2007

ros de arma de fogo. Após as 
formalidades legais, Velho foi 
encaminhado ao Complexo 
Penitenciário de Pedrinhas, 
onde permanecerá à disposi-
ção do Poder Judiciário.
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Atleta paralímpico Fernando Fernandes faz a travessia dos Lençóis Maranhenses para o episódio da série 
Sobre Rodas, do programa Esporte Espetacular, da rede Globo, que vai ao ar neste domingo

Uma aventura sobre
rodas nos Lençóis

A vida antes de ser atleta 

Fernando Fernandes, que hoje é um dos 
maiores atletas paralímpico brasileiro, antes 
de enveredar pelo esporte, foi modelo e 
participou do reality show Big Brother Brasil 
2 da Rede Globo. O esportista é detentor dos 
títulos de campeão mundial e bicampeão 
sul-americano de canoagem paralímpica. 
Em 4de julho de 2009, ele sofreu o acidente 
automobilístico que o deixou paraplégico. 
Após o acidente, Fernando começou a treinar 
canoagem em Brasília, enquanto fazia 
reabilitação no Hospital Sarah Kubitschek 
e, desde então, tem conquistado títulos 
notórios na modalidade.  Após o ocorrido, 
Fernando Fernandes tornou-se uma 
referência como exemplo de superação 
e afirma ter encontrado a felicidade ao 
se aceitar: “Eu queria muito ser o que 
esperavam de mim”. 

Recentemente, o ex-BBB fez revelações 
no programa “Conversa com Bial” sobre 
a época de confinamento na casa mais 
famosa do Brasil e apresentou sua biografia, 
intitulada Inquebrável, que conta toda a sua 
trajetória onde contou como foi o acidente 
que transformou a sua vida. “Em 2008, o Mário 
Testino me chamou, ia abrir a semana de moda 
de Milão, quando fui perto dessa campanha 
em 2009, passei um ano me preparando, um 
ano quieto. Faltando alguns dias, eu tinha uma 
rotina de treinar, correr, fazia dieta e fazia boxe 
à tarde. Disciplina pesada. Muito ansioso com 
essa oportunidade. Meu pai me ligou: ‘Vai ter 
jogo de futebol, vem jogar?’ Fui jogar bola, 
começou me dar câimbra na panturrilha. Na 
hora de ir embora, sentei no carro, liguei o 
carro, abaixei o vidro e não coloquei cinto, de 
repente pum...” 

Cura e sexualidade

Fernando Fernandes, durante a entre-
vista, revelou detalhes do acidente sobre se-
xualidade. “Tanto a parte sexual, quanto eu, 
me tornei uma criança novamente. Eu tive 
que aprender a comer, fazer necessidades 
básicas, andar, tudo. Chegar até aqui não foi 
fácil, você pode tornar o caminho prazero-
so. Aquilo vai desmistificando um pouco. 
É duro, é devagar, mas quem quer chega! 

Apesar de estar onde estou, me reencontrei 
como ser humano, mas o caminho foi difí-
cil”, disse ele. 

Fernando ainda acredita que a cura da 
lesão medular será alcançada. “O tratamen-
to foi liberado com o estudo em humanos. 
Tem um monte de gente que quer entrar na 
fila.E os Estados Unidos estão estudando a 
célula-tronco na Universidade de Miami. O 

caso da Laís Souza, por exemplo, qualquer 
coisa para ela é um avanço. Espero que ela 
seja o pontapé de que "a cura vai começar 
aqui, com essa menina’", torce ele, que não 
perde a fé. “Não tenho essa esperança, te-
nho essa certeza. Tenho dois sonhos, um de 
ganhar as Paralimpíadas e outro, de ir pra 
as Olimpíadas com as pernas funcionando”, 
finalizou o atleta. 

SAMARTONY MARTINS

P
articipar de um rali de bi-
cicleta na Floresta Ama-
zônica ou cruzar durante 
quatro dias o deserto de 

sal Uyuni, na Bolívia, de handbike 
(uma bicicleta adaptada que uti-
liza os braços) são alguns dos di-
versos desafios vividos pelo atleta 
paralímpico Fernando Fernandes, 
que já foram mostrados na série 
Sobre Rodas, do programa Espor-
te Espetacular, da rede Globo.

Desta vez, o atleta, que es-
teve gravando no final de agos-
to no Maranhão, encarou mais 
uma de suas aventuras. Ele vai 
mostrar neste domingo (15) os 
bastidores do programa que teve 
como cenário o Parque Nacional 
dos Lençóis. Durante três dias, o 
canoísta, explorador e sonhador, 
como ele mesmo se autodefine 
no Instagram, enfrentou um calor 
de quase 40 graus, fortes ventos 
e muita areia no rosto, além de 
de outros obstáculos que serão 
mostrados na reportagem. Fer-

nando Fernandes percorreu 80 km 
pedalando com os braços, do Parque 
dos Lençóis de Atins até o município 
de Santo Amaro.  

Para realizar tal façanha, Fernan-
do Fernandes, que foi o primeiro de-
ficiente físico a fazer a travessia dos 
Lençóis Maranhenses, contou com 
o apoio de uma equipe de profis-
sionais de diferentes segmentos, en-
tre eles, o também canoísta Wagner 
Percorraro, o triatleta Glauco Vaz, o 
fotógrafo maranhense Meireles Ju-

nior, que fez o registro da aventura, 
diretor de Criação e Manejo de Uni-
dades de Conservação do Instituto 
Chico Mendes de Conservação da 
Biodiversidade (ICMBio), Paulo Car-
neiro, que também esteve presente 
ao evento, e voluntários da região. 

No capítulo da série Sobre Rodas, 
que vai ao ar neste domingo, os teles-
pectadores poderão assistir mais uma 
história de superação vivida por Fer-
nando Fernandes. Segundo o atleta, a 
série consiste em uma busca pessoal 

onde ele procura se reencontrar com 
a natureza extrema, seja esquiando 
em montanhas de neve virgem, sal-
tando de paraglider e descendo ca-
choeira e corredeiras de caiaque ou 
atravessando o deserto maranhense 
de handbike. 

Para o fotógrafo Meireles Júnior, 
que acompanhou toda a saga de Fer-
nando Fernandes durante a traves-
sia, a aventura serviu também como 
uma lição de vida. Onde a força de 
vontade, o desejo de vencer e o amor 
à natureza tornaram Fernando Fer-
nandes um exemplo de superação.  
“Eu já conhecia a história de Fernan-
do Fernandes, mas, na minha con-
vivência com ele durante os dias de 
travessia nos Lençóis Maranhenses, 
tive a oportunidade de conhecer um 
ser humano que superou uma tra-
gédia através do esporte. Mesmo 
com todas as dificuldades que en-
frentamos durante essa aventura, ele 
sempre mostrou-se calmo, sereno, 
confiante e com um alto astral que 
motiva a todos. Fiquei muito grato 
de ter participado deste momento 
da vida dele”, disse Meireles Júnior. 

Fernando Fernandes e a equipe que deu apoio  para a travessia nos Lençóis
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O som debochado 
da Banda Uó

A banda faz apresentação mostrando para o público maranhense toda 
irreverência que está em suas letras e clipes musicais 

SERVIÇO
O quê? Banda Uó!
Quando? A partir das 21h
Onde? No espaço TOP 3 
na Avenida São Luís Rei 
de França
Quanto? Ingressos no 
local  

>> DIRETAS>> ANOTA AÍ! N O V E
MALHAÇÃO
Tato se instala na casa de Roney, com a ajuda de K2. Deco 
se incomoda com o comportamento de Keyla por causa de 
Tato. Das Dores e Ellen incentivam Anderson a voltar para 
a escola. Benê lamenta com Josefi na e Julino a saída de 
Ellen do Cora Coralina. Roney e Valdemar fi cam apreen-
sivos com o entrosamento entre Deco, Keyla e Tato. Edgar 
repreende Bóris por deixar o colégio. 

TEMPO DE AMAR
O Imediato aparta Teodoro e Maria Vitória e exige que o 
deputado preste esclarecimentos ao comandante do na-
vio. Teodoro distorce o acontecido e culpa Maria Vitória por 
sua agressão. No Rio, Olímpia alerta Vicente sobre os sen-
timentos de Celina por ele. Maria Vitória é presa, e Hele-
na, Giuseppe e Tomaso pensam em como ajudar a amiga. 

PEGA PEGA
Os funcionários do hotel se surpreendem ao saber da prisão 
de Cíntia. Júlio deduz que foi Malagueta quem incriminou 
Cíntia. Cíntia nega a participação no roubo e Luiza acredita 
em sua inocência. Júlio agride Malagueta e o questiona 
sobre Arlete. Eric conversa com Márcio sobre Bebeth e pede 
para o rapaz cuidar dela durante a viagem. 

A FORÇA DO QUERER
Bibi se revolta contra Rubinho e exige que Kikitopeque o 
dinheiro com Carine. Bibi desabafa com Alessia sobre Ru-
binho. Abel se incomoda com o namoro de Nazaré. Dan-
tas ameaça processar Ritinha. Bibi investe contra Carine e 
Jacy pede ajuda a Rubinho. Joyce encontra o cartão que 
Nonato deixou em sua bolsa e Ivan sugere que a mãe fre-
quente o grupo de apoio. 

RE
SP

O
ST

A

48ª Festa da Juçara –  Está 
sendo realizada até 29 de 
outubro no Parque da Juçara 
no Maracanã.

Feijoada do Reino – Será 
realizada hoje (sexta-feira) 
no Rio Poty Hotel (Ponta 
d´Areia), a partir das 13h 
com Durval Lelys e Jonas 
Esticado. Realização: 4 Mãos 
Entretenimento. Informações: 
(98) 3016-6663.

Baile Tropical - Um 
tributo aos Novos Baianos 
com show da Banda 
Calabar. Participações 
especiais: Marcos Magah e 
Banda Pedeginja. Dia 14 de 
outubro (sábado) às 20h, na 
Fanzine Rock Bar. Ingressos: 
R$ 20 (R$ 10, meia para 
estudantes) Informações: 98 
98218-2264.

Pagodão do Brasileirão – 
Todos os domingos às 15h 
no Marinho Lava Jato e 
Conveniência. Av. Principal 
do Jardim América – próximo 
ao material de Construção 
Fátima.

Festas Mokai Retrô & 
Mokai no Lounge - No 
Mokai Lounge Bar, na Av. dos 
Holandeses. Nesta sexta-
feira (13) tem a Festa Mokai 
Retrô com muito Flash Black 
no comando do DJ Arsênio 
Filho  e Jham Jackson. No 

sábado (14) a noite é de Samba 
e Sertanejo, com apresentações 
do Grupo de Samba Argumento, 
e o sertanejo moderno da 
dupla Dan & Nay e participação 
especial do cantor Michel 
Wesley. Sempre a partir das 22h, 
com ingressos à venda no local 
do evento.

Expoema 2017 – Programação 
para o dia 14 (dia da abertura)9h 
– Abertura do Horse Shop; 
16h – Abertura GP Ascem 
Classifi catória; 20h – Abertura do 
Shopping Expoema; 21h – Show 
Artístico: Romim Mata e Farra da 
Gordinha. Dia 15 – 16h – Desfi le 
de Animais; 16h30 – Finais GP 
Ascem; 17h – Abertura Ofi cial da 
60º Expoema; 18h – Apresentação 
de Adestramento; 19h – 
Apresentação de Cinco Tambores; 
21h – Show do Pablo; 9h às 22h – 
Prova de Tambor e Baliza.

I Encontro de Onceiros do 
Maranhão – Dia 13 de outubro 
(sexta-feira) com a seguinte 
programação: 14h – Ofi cina 
de Tambor de Onça. Local: 
Praça dos Catraeiros – Casa 
do Maranhão; 17h – Cortejo de 
Tambor Onça. Local: Casa do 
Maranhão para a Praça Nauro 
Machado com participação dos 
matraqueiros, pandeireiros e 
cantadores de grupos de bumba 
meu boi. Participação: Time 
Incompleto. Apoio: Laborarte. 
Organização: Leandro 
Maramaldo e Rennan Caldas.

Semana da Criança no Praia 
Grande – Filmes que serão 
exibidos nesta sexta-feira (13) - 
14h - 101 Dálmatas, de Wolfgang 
Reitherman; 16h - Cinderela, 
de Clyde Geronimi; sábado (14) 
14h – Os Goonies, de Richard 
Donner; 16h – Alice no País das 
Maravilhas, de Clyde Geronimi 
e 18h40 – Branca de Neve e os 
Sete Anões, de Walt Disney. A 
programação vai até domingo, 
dia 14.

Domingão da União – Todo 
segundo domingo do mês na 
União dos Moradores do Jardim 
São Cristóvão – Rua Haroldo Paiva, 
nº502 – Jardim São Cristóvão às 
13h. Atrações musicais: Chá de 
Catuaba com o melhor do Forró Pé 
de Serra e seresta com Regis Max. 
Realização: Diretoria da União de 
moradores.

Mano’s Spettus – Bar e 
restaurante com o espetinho 
arretado de bom, funcionando 
a partir das 20h com animação 
musical nesta sexta-feira com 
Rafaelzinho dos Teclados e Lenice 
Ferreira. Rua Bom Jesus, nº 2548 
– Bom Jardim Turu.

Roteiro Reggae - O passeio pelas 
ruas de São Luís passa por locais 
no Centro Histórico que tenham 
identifi cação com o estilo musical 
que deu a São Luís o título de 
“Jamaica Brasileira”. Uma nova 
edição está marcada para o dia 18 
de outubro.

>> HORÓSCOPO

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05 VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

Evite, neste dia, questões com vizinhos 
e a pressa. Os amigos leais o ajudarão 
em qualquer difi culdade e conseguirá 
realizar boa parte de seus anseios.

Você pode fazer compras ou vendas 
lucrativas. Procure cuidar de sua saúde. 
Atividade brilhante na vida social, 
esportiva intelectual e administrativa.

Dia neutro a vida sentimental e amorosa. 
Haverá, também, muitas difi culdades 
que só serão solucionadas com bastante 
trabalho, otimismo e perseverança. 

Dia em que poderá fazer ou pedir 
empréstimos e assinar documentos, ações 
ou mesmo pedir aumento de vencimentos, 
que será muito bem sucedido. A saúde 
estará boa e chances de êxito amoroso.

CÂNCER 21/06 a 21/07

Com otimismo e entusiasmo, você 
conseguirá ótimos resultados. Procure 
evitar os compromissos arriscados. Não 
trate nada com pessoas desconhecidas.

Todas as suas possibilidades de êxito, 
estarão conjugadas hoje. Basta que dê 
mais atenção às pessoas próximas ou 
vizinhas para desenvolver com sucesso 
qualquer transação. 

Lucros em negócios relacionados com a 
terra e propriedades de um modo geral. 
Os transportes também estão favorecidos, 
bem como viagens por via aérea. 

Muita atividade física e mental você 
empregará hoje. Mas no fi nal sairá 
vencedor. Os meios de comunicações, e 
transportes estão favorecidos. Contudo, 
evite desavenças na vida familiar.

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

Boa infl uência para cuidar dos 
seus interesses pessoais e assuntos 
sentimentais. Pessoas próximas vão 
procurar favorecê-lo. Saúde, dinheiro, 
amor e loteria sob excelentes infl uxos.

Bom dia para solicitar a casa própria em 
um órgão competente do governo, se 
ainda não a tem. Sucesso nos transportes 
e em viagens, principalmente as aéreas. 

Algumas perturbações passageiras na 
vida doméstica e depressão psíquica estão 
previstas para você neste dia. Aja com 
calma e autoconfi ança, que tudo tende a 
dar certo. 

L A S

Período em que deverá evitar questões 
e negócios com pessoas da família. Por 
outro lado, haverá progressos profi ssionais 
devido à infl uência de pessoas 
desconhecidas. 

P
rovocativa e cheia de 
atitude, a Banda Uó, 
formada pelos goianos 
Candy Mel, Davi Sab-

bag e Mateus Carrilho, que faz 
apresentação hoje, a partir das 
21h, no espaço TOP 3, na Ave-
nida São Luís Rei de França, 
está causando na cena musi-
cal brasileira, não só por ter um 
nome tão diferente, mas tam-
bém com seu estilo e principal-
mente suas letras. A banda, que 
surgiu em uma brincadeira de 
divulgação de uma festa bre-
ga, virou febre no país. Muitos 
de vocês já devem ter ouvido 
esse nome Banda Uó!. Desde 
2010, quando foi montado, o 
grupo conquista uma legião de 
fãs por onde passa. 

No show de hoje à noite, os 
integrantes da banda vão relem-
brar sucessos do primeiro CD, 

Motel, que, lançado 
em 2011, 

alcançou o primeiro lugar no 
ITunes Brasil. Suas músicas e 
clipes cheios de deboche são 
uma das marcas registradas do 
grupo. É possível passear pe-
las letras e achar pérolas como 
"Toda arregaçada" ou "Ela é 
muito pobre, gosta de chur-
rasquinho; passa necessida-
de, mas na foto faz biquinho".

Com esse estilo diferenciado, 
a banda atrai público de todas 
as classes. Lançou no início do 
ano o álbum Veneno, produzi-
do pelo vocalista Davi Sabbag, 
com direção criativa do tam-
bém vocalista Mateus Carrilho, 
dupla que assina todas as fai-
xas, sem falar da irreverência 
da voz de Candy Mel. O álbum 
é composto por 13 músicas iné-
ditas, com exceção de Catraca, 
com participação de Mr. Catra.

Esse disco traz faixas ain-
da mais animadas, com fortes 
batidas pop e letras divertidas. 
Entre elas, as músicas Arregaça-
da, Cremosa, Sonho Molhado e 
Sauna. No disco, há duas par-
ticipações muito especiais: da 
rapper curitibana Karol Conka, 
em Dá1Like, e Vanessa Jackson 
em XBacon. Esta é a segunda 
apresentação que o grupo faz 
este ano na capital maranhense. 

Sua última apresen-
tação na Ilha ocor-
reu em março des-
te ano.
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Na classificação Geral da Copa Monte Branco de Judô, no Ginásio do Upaon-Açu, Judô Góes (São 
Luís e Associação de Judô Expedito Falcão (Teresina/PI) empataram em primeiro lugar

Trabalhamos 
muito para que o 
evento atendesse 

às expectativas dos 
participantes. Os 
problemas foram 

pouquíssimos, 
comparados com 

a grandiosidade do 
evento. Todos que 
participaram estão 

de parabéns

Antonio Luís, 
coordenador geral

Confrontos 
intensos no judô

INTEGRAÇÃO

SELEÇÃO BRASILEIRA

GOL BELEZA

Torneio de Futebol vai 
reunir servidores estaduais

Neymar lidera estatísticas  
ao fim das Eliminatórias

Venezuelana é a 3ª mulher
 finalista do prêmio Puskás

27ª EDIÇÃO

Copa Sesc prorroga inscrições 
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O 
ginásio do Upan-Açu 
foi palco de muitas lu-
tas e intensos confron-
tos na XIII Copa Monte 

Branco de Judô. Em jogo, mais 
de 800 medalhas para cerca de 
800 guerreiros atletas. Todos os 
competidores de quatro a seis 
anos, independente da classi-
ficação, subiram ao pódio e ga-
nharam medalhas como um in-
centivo. Na classificação Geral, 
empataram em primeiro lugar 
Judô Góes (São Luís/MA) e As-
sociação de Judô Expedito Fal-
cão (Teresina/PI).

A Copa reuniu as categorias 
Iniciantes e Graduados, com 
judocas a partir de quatro anos 
de idade. Uma grande estrutura 
foi montada para esse grandioso 
evento. A Academia Monte Bran-
co mobilizou 150 colaboradores 
da própria instituição, entre pais 
e alunos. Somou a isso 20 árbi-
tros, equipes de psicologia e fi-
sioterapia, numa estrutura lo-
gística cedida pela Federação 
Maranhense de Judô.

A tradicional Copa Sesc, even-
to que promove competições nas 
modalidades futsal adulto (mas-
culino e feminino) e futebol de 
campo nas categorias infanto-
juvenil, inicia a sua 27ª edição 
em outubro, no Sesc Deodoro. 
Com inscrições abertas até o dia 
18 de outubro, as equipes podem 
garantir sua vaga no Núcleo de 
Lazer da Unidade doando 1kg de 
alimento não perecível por atleta 
que será revestido para o Progra-
ma Mesa Brasil Sesc, projeto que 
atua no combate a fome e ao des-
perdício. As inscrições podem ser 
realizadas no horário das 07h30 
às 11h30 e das 13h30 às 17h30.

No dia 19 de outubro, às 17h, 
será realizado um congresso téc-
nico no Sesc Deodoro com os 
técnicos das equipes participan-
tes e arbitragem para discutir as 
regras e o sistema de disputa dos 
jogos durante a competição, como 
sorteios de chaves, escolha da 
comissão disciplinar, horários, 
regulamento, coordenadores de 
modalidades e assuntos gerais. 
Os jogos de futsal adulto mas-
culino e feminino serão realiza-
dos de segunda a sexta-feira, no 
turno noturno, e aos sábados no 
turno matutino, no ginásio Char-
les Moritz, no Sesc Deodoro, no 

Já estão abertas as inscrições 
para o II Torneio de Futebol dos 
Servidores Públicos, promovido 
pelo governo do Maranhão, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Gestão e Previdência (Segep) 
em parceria com a Secretaria 
de Esporte e Lazer (Sedel). A 
ação integra a programação es-
pecial em homenagem ao Dia 
do Servidor Público, realizada 
ao longo deste mês.

Os servidores estaduais in-
teressados deverão se inscrever 
na Sedel, localizada no bairro 
do Outeiro da Cruz, até 18 des-
te mês, das 14h às 18h. O regu-
lamento do torneio se encon-
tra disponível para consulta 
no site da Segep (www.segep.
ma.gov.br).

O torneio de futebol será 
realizado no dia 21 de outubro, 
a partir das 8 horas, no Campo 
do Centro Social dos Servido-
res Públicos do Estado (antiga 
associação do Ipem). Além da 
promoção de ações esportivas 
e de lazer para o funcionalis-
mo público, o evento também 
tem o intuito de propiciar a in-
teração entre os servidores do 
governo estadual.

Servidores de todos os ór-
gãos do Estado poderão par-
ticipar do torneio. Caso não 
seja possível a formação de 
equipe com servidores de um 
mesmo órgão, será permitida 
a organização de time cons-
tituído por funcionários de 
diferentes órgãos.

Atleta master Domingos Freire, numa luta demonstrativa, mostrou o quanto o judô é acessível ao deficiente

Todos os judocas que competiram no Festival Mirim (4 a 6 anos) foram medalhados como incentivo

E mais uma vez a competição 
contou com a ilustre presença do 
atleta master Domingos Freire 
(T2R). Por falta de adversários, 
ele participou apenas de uma 
luta demonstrativa, provando 
o quanto o judô é acessível ao 
deficiente visual.

Classificação geral

O troféu de terceiro lugar 
foi para a Academia Ippon. O 

Ações Esportivas Fórum Jaracaty 
(Cemar e Sedel) ficou em quar-
to lugar com muitas conquistas. 
Foram 18 medalhas entre os ini-
ciantes e 15 para os graduados. 
A Academia Leão de Judá obteve 
a quinta colocação na classifi-
cação geral.

Para a organização foi tudo 
perfeito. “Trabalhamos muito 
para que o evento atendesse as 
expectativas dos participantes. 
Os problemas foram pouquíssi-

mos, comparados com a gran-
diosidade do evento. Todos que 
participaram estão de parabéns, 
inclusive a torcida, que se com-
portou muito bem”, elogiou o 
coordenador-geral, professor 
Antônio Luís.

Mesmo com o maior número 
de competidores e com a con-
quista da maioria das medalhas, 
a Academia Monte Branco, como 
organizadora, ficou fora das dis-
putas dos troféus.

período de outubro a dezembro.
As competições de futsal ini-

ciam no dia 28 de outubro, no Gi-
násio Charles Moritz, enquanto 
as de futebol de campo aconte-
cem a partir do dia 6 de novem-
bro, aos sábados,no campo do 
Sesi. Nos dias 21 e 28 de outubro 
a Quadra Poliesportiva do Sesc 
Comunidade sedia o Festival Es-
portivo de Futsal infantil dispu-
tado entre alunos das turmas de 
iniciação esportiva do Sesc De-
odoro e alunos do Projeto Sesc 
Comunidade no Município de 
Raposa nas categorias sub-10, 

sub-12 e sub-14.
O Sesc tem como missão 

incentivar a prática esportiva e 
democratizar o acesso ao lazer 
através de ações que proporcio-
nem o bem-estar e a satisfação 
do cidadão. A Copa Sesc é uma 
oportunidade de estimular a ati-
vidade física nas empresas, clu-
bes, associações de moradores e 
escolas por meio do futsal e fute-
bol e também um palco de novos 
talentos, promovendo a socia-
lização com propostas educati-
vas em um espaço que fortalece 
e reforça as relações humanas.

O futsal promete muitas disputas acirradas na tradicional Copa Sesc  

A Seleção Brasileira terminou 
sua participação nas Elimina-
tórias para a Copa da Rússia em 
primeiro lugar nas disputas Sul-
Americanas. O bom momento 
do time passa pela excelente 
fase de Neymar com a cami-
sa verde e amarela. Ao fim do 
torneio, o craque liderou cinco 
estatísticas.

O camisa 10 finalizou 61 ve-
zes, sendo que 27 foram no gol, 
nenhum jogador da competição 
chutou tanto para o gol quanto 
ele. Além disso, Neymar tam-
bém foi quem mais distribuiu 
dribles certos entre todos os 
atletas: foram 36 em 14 jogos.

Neymar também foi quem 
mais deu passes para gol nas 
Eliminatórias Sul-Americanas. 
Além dos toques decisivos, ele 
foi o jogador que liderou as as-
sistências para finalização dos 
companheiros. Os dados são 
do Footstats, site especializa-
do em scouts de futebol. 

Quem acabou na liderança 
da lista dos artilheiros foi o uru-
guaio Edinson Cavani, compa-
nheiro de Neymar no Paris Saint-
Germain. O atacante fez 10 gols 
no torneio, um deles na partida 
da última terça-feira (10), diante 
da Bolívia, jogo que carimbou 
a classificação dos uruguaios.

Ao lado de dois homens, a 
venezuelana Deyna Castellanos 
compete pelo gol mais bonito 
do ano no prêmio Puskás. Aos 
18 anos, a jovem é um dos três 
finalistas do prêmio e concor-
re contra o francês Olivier Gi-
roud e o goleiro sul-africano 
Oscarine Masuluke.

A jogadora é a terceira mu-
lher a se tornar finalista na dis-
puta pelo prêmio que existe 
desde 2009. Deyna se tornou 
a segunda venezuelana a con-
correr ao Puskás. A compatriota 
Daniuska Rodríguez foi fina-

lista ano passado, mas perdeu 
para o malaio Mohd Faiz Subri. 
Nunca uma mulher ganhou.

Eleitos por voto popular, eles 
participam da segunda fase da 
votação, também popular, que 
vai até 23 de outubro.

O gol de Deyna foi marca-
do com a camisa da Seleção 
Venezuelana. O jogo aconte-
ceu no ano passado no Mun-
dial feminino Sub-17. Contra 
o time de Camarões, a capitã 
da equipe marcou um gol do 
meio do campo logo após a sa-
ída de bola.
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O casal Thaiane e Jairton Costa Filho conta os minutos para comemorar neste 
sábado, 14, o primeiro aninho da filha Marina. A festa, cujo tema é baseado no conto 
de fada “Branca de Neve”,  vai acontecer, a partir das 18h30, no Edifício Villa Lobos, 
Calhau

FOTOS: DIVULGAÇÃO É pra curtir 
n    A maior festa beatle 
do mundo chega a São 
Luís. O show da banda 
paulista All You Need 
Is Love vai acontecer 
às 21h, do próximo 
dia 28, no Espaço 
Renascença. 

n    Os ingressos já 
estão à venda nas lojas 
da Bilheteria Digital 
no Rio Poty Hotel e 
shoppings da Ilha e 
São Luís. 

n    O II Campeonato 
de Basquetebol da 
OAB/MA-CAAMA 
é a programação 
desportiva que 
promete agitar 
os advogados 
maranhenses no mês 
de novembro.

n    A competição, que 
vai acontecer dia 11, na 
Associação do Pessoal 
da Caixa Econômica 
Federal (APCEF), será 
este ano organizada 

pela OAB-MA por meio 
da Comissão de Direito 
Desportivo, que tem a 
frente o advogado Felipe 
Franco.

n    Vem aí o VII 
Workshop da World 
Suplements 2017 que 
acontece no próximo 
dia 21, das 9h às 13h, no 
Teatro Zenira Fiquene – 
Faculdade Fama Turu.

n    O evento esportivo é 
promovido pelas Lojas 
World Suplements, com 
a palestra do consultor 
e treinador de atletas de 
Fisiculturismo Ricardo 
Pannain da New Millen 
Suplementos.

n     Termina na próxima 
segunda-feira, 16, o 
prazo para inscrição 
no Brasil Braços 
Abertos, canal de 
ensino a distância da 
política de qualificação 
profissional do 
Ministério do Turismo. 

Celio Sergio (de O Imparcial), com a filha Clarice,  estava entre os 
jornalistas e influenciadores digitais que aproveitaram a Piscina de 
Bolinhas do Toy Story do Rio Anil Shopping, no último domingo, 8. Os 
profissionais aproveitaram a carona dos filhos e deram um mergulho 
no universo de uma das franquias mais bem-sucedidas da Pixar

Sábado agitado
n    Um verdadeiro carnaval fora de época. Assim 

promete ser a segunda edição da “Feijoada do Reino” 
neste sábado, 14, no Rio Poty Hotel, com produção da 
4Mãos Entretenimento.

n     A festa traz de volta a São Luís o baiano mais 
querido do Brasil, Durval Lelys, e o fenômeno Jonas 
Esticado, a partir das 14h. Para abertura do evento: 
uma roda de samba, DJs a banda Mix in Brazil. 

n     O evento ganhou repercussão em outras cida-
des e fãs de vários lugares do Brasil estão a caminho 
de São Luís. As reservas nos hotéis para este fim de 
semana aumentaram em torno de 30%.

Música popular 
n    Ministrada pelo músico Nosly Junior, 

com coordenação de Wilson Zara e assis-
tência de Mauro Izzy e Moisés Profeta, vai 
começar a nova etapa do projeto Trilhas e 
Tons, oficina de teoria musical aplicada à 
música popular.  Com carga horária de 20 
horas aula e certificação, o curso agora vai 
atender as cidades de Montes Altos (de 16 a 
20/10), Colinas (de 23 a 27/10) e São Bento 
(de 30/10 a 3/11). 

n     O projeto tem patrocínio da Compa-
nhia Energética do Maranhão (Cemar), via 
Lei Estadual de Incentivo à Cultura do Ma-
ranhão.

Lançamento
n    Está no ar a nova campanha de O Boticário para lançar 

o novo Floratta inspirado nas flores secretas do figo. 
n    A nova fragrância antecipa uma tendência dos florais 

frutais, combinando notas de saída refrescantes, com nuan-
ces frutais suculentas, e um corpo floral que traz presença e 
sofisticação. Para comunicar o lançamento, a campanha cria-
da pela agência AlmapBBDO conta com dois filmes. 


